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Senador Alfredo Deluque

Bajo el lineamiento de la es-
trategia ‘Salvando Vidas’  con el 
direccionamiento de la Gober-
nadora Diala Wilches Cortina, el 
Secretario de educación Adaulfo 
Manjarres Mejía y el equipo de 
cobertura de la Secretaría de 
Educación Departamental, eva-
luaron el comportamiento en el 
cumplimiento de las obligacio-
nes de los operadores del Pro-
grama de Alimentación Escolar- 
PAE- y Canasta Educativa frente 
a los recientes acontecimientos 
presentados en establecimien-
tos educativos asentados en co-
munidades indígenas.  

La evaluación ratifica la pro-
blemática advertida por el Se-
cretario de Educación Departa-
mental Adaulfo Manjarrés Mejía 
hace unos días, la cual conllevó 
a la expedición de una circular 
para conminar a estos prestado-
res de servicios a radicar oportu-
namente las cuentas de cobro. 

Una vez finalizada la reunión 
se dispuso a los equipos de apo-
yo a la supervisión, para revisar 
las situaciones particulares de 
cada prestador y en los casos 
en que se evidencien situacio-
nes de incumplimiento, se toma-
rán las decisiones respecto a la 
aplicación de las multas esta-
blecidas en los contratos como 

primera medida.
Las decisiones sancionato-

rias buscan que los operadores 
reevalúen la manera como de-
sarrollan las actividades admi-
nistrativas frente a las ejecucio-
nes contractuales. 

“Es inverosímil que haya 
empresas contratistas que de-
moren dos o tres meses para 
presentar cuentas de cobro, 
que sea dicho la mayoría deben 
devolverse para subsanaciones, 
generándose una afectación 
al pago del personal adminis-
trativo, operativo y asistencial, 
además de los proveedores de 
bienes y servicios. Todo esto 
hace que colapse la operación 
y cierren los establecimientos 
educativos”, mencionó Adaulfo 
Manjarres Mejía.  

Asimismo, señaló que las 
comunidades indígenas deben 
revisar a quienes escogen para 
la administración de los contra-
tos, muchos de los escogidos no 
tienen realmente la idoneidad o 
experiencia que relacionan en 
papeles al momento de la sus-
cripción de los contratos y que 
terminan pagando la novatada 
al momento de la ejecución, 
presentando documentos con 
enmendaduras, tachones, docu-
mentos anacrónicos, entre otras 

más por los que se les rechaza 
la cuenta. 

Advierte el funcionario que 
se está haciendo un registro 

de esos temas para presentar 
en su momento a los entes de 
control, a fin de que apoyen me-
didas más drásticas sin que se 

afecten derechos a las comu-
nidades, esto lo indica porque 
históricamente esas uniones 
temporales que les quedan mal 
en la ejecución de un año, son 
escogidas para prestar el mismo 
servicio en la próxima anualidad 
como una decisión libre y autó-
noma de los pueblos.  

“Nos duele ver la suspensión 
de actividades y programas tan 
importantes como el PAE, Trans-
porte o Canasta por deficiencias 
administrativas de los opera-
dores, desde la supervisión del 
contrato hemos realizado las ac-
ciones correspondientes, pero 
es de resaltar que necesitamos 
más apoyo de los rectores, aso-
ciaciones de padres de familias, 
personerías y contralorías esco-
lares para tener las informacio-
nes de primera mano y tomar 
las medidas correspondientes”, 
enfatizó el funcionario. 

Por último, señala que des-
de el lunes las comunidades 
indígenas han venido radicando 
en el SAC las actas de concer-
taciones para la escogencia de 
los programas de PAE y Canasta 
y se advierte que algunos de los 
operadores seleccionados son 
los mismos que vienen incum-
pliendo las obligaciones con-
tractuales.

Fue aprobado este miércoles 
en Plenaria de Senado el segun-
do debate del Proyecto de Acto 
Legislativo (PAL) ´Por una Co-
lombia Sin hambre´ de la auto-
ría del senador Alfredo Deluque.

Una iniciativa con la cual se 
busca modificar el artículo 65 de 
la Constitución Política para es-
tablecer la obligación del Estado 
de dirigir sus políticas hacia el 
aseguramiento del derecho a la 
alimentación, la protección con-
tra el hambre y la desnutrición y 
la promoción de condiciones de 
seguridad alimentaria en el terri-
torio nacional.

En el año 2022 unos 15, 5 
millones de colombianos su-
frieron inseguridad alimentaria, 
lo cual equivale al 30% de la 
población, según estudios re-
cientes de la Organización para 
la Alimentación y la Agricultura 
(FAO), crisis que se ha venido 
incrementado en los últimos 
años, configurando un panora-
ma desalentador con incidencia 
puntual en algunos territorios y 
zonas críticas, concentradas es-
pecialmente en la región Caribe. 

Estas alarmantes cifras de 
desnutrición en el territorio na-
cional perpetúan situaciones de 

vulnerabilidad y pobreza y po-
nen en evidencia una grave pro-
blemática que incide en la sa-
lud, el crecimiento y desarrollo 
físico y cognitivo, el rendimiento 
escolar o laboral y la capacidad 
productividad del individuo. 

“Debemos tomar medidas 
urgentes, hoy en día el 40% de 
la población colombiana se ali-
menta únicamente dos veces al 
día o menos. En mi tierra, en La 
Guajira, todas las semanas el 
hambre cobra vidas inocentes; 
pero no es una condición parti-
cular de nuestro departamento, 

lamentablemente a lo largo y 
ancho del país, tenemos territo-
rios que presentan condiciones 
deplorables”, advirtió Deluque 
Zuleta en la ponencia. 

Además, dijo el senador gua-
jiro que “esta es una situación 
que debe ser atendida con ac-
ciones concretas, si queremos 
salvar vidas, proteger a nuestra 
niñez y velar por la dignidad de 
aquellos colombianos víctimas 
de esta problemática, debemos 

apoyar este tipo de iniciativas 
que buscan promover políticas 
que obliguen al Estado a garan-
tizar el derecho a no padecer 
hambre y desnutrición. Hoy so-
mos la voz de todos los colom-
bianos que padecen el flagelo 
del hambre y la desnutrición en 
el país, nuestra meta es cumplir 
con ese objetivo mundial que va 
en línea con el desarrollo soste-
nible que es ‘Hambre Cero’, es-
tamos aquí defendiendo ese de-

recho fundamental que dicta la 
creación de políticas integrales 
y transversales a la instituciona-
lidad y la ejecución pública”.

Esta propuesta fue presenta-
da nuevamente por el senador 
Deluque en esta legislatura y 
espera seguir con éxito su curso 
en el Congreso con el fin de dar 
celeridad a la creación y ejecu-
ción de estrategias, proyectos y 
programas públicos orientados 
a combatir el hambre en el país.

CUENTA REGRESIVA #LaGuajiraElige
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Advirtió la gobernación de La Guajira por medio de la Secretaría de Educación del departamento

Aprobado en Plenaria del Senado el segundo debate de PAL ‘Por una Colombia Sin hambre’

Multas para operadores de PAE y canasta educativa 
en La Guajira por incumplimientos

“Hoy somos la voz de todos los colombianos que 
padecen el flagelo del hambre y la desnutrición en 
el país”: Senador Alfredo Deluque
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EL CONGRESITO

El parlamentario guajiro Juan
Loreto Gómez Soto, participó de los 
174 años de historia del Partido 
Conservador

En las próximas horas
se define la suerte
definitiva de Samuel
Santander Lopesierra
Rosado, como candidato
a la Alcaldía de Maicao

"En Colombia para que haya paz se 
necesita la seguridad ciudadana.
Con el respaldo de las Fuerzas
Armadas"

Estás expresiones las dijo ayer aquí en el Distrito de Rio-
hacha el ExPresidente de la República de Colombia, Álvaro 
Uribe Vélez.
Dijo, además, que el gobierno de Gustavo Petro tiene muy 
desmoralizada a la Fuerza Pública.
Enfatizó en el sentido de que el Congreso aprobó una re-
forma tributaria lesiva para los colombianos.
Y ahora el gobierno de Gustavo Petro aspira que le aprue-
ben en el Congreso varias reformas como la laboral y la de 
la salud, con puntos que serían también lesivos para los 
colombianos.
Álvaro Uribe Vélez, señaló que sería una torpeza por par-
te del presidente Gustavo Petro Urrego pretender que se 
termine la explotación del carbón en el departamento de 
La Guajira.
Algo que va en contra de más de cinco mil trabajadores 
mineros y la mayoría de ellos sindicalizados.
El ex mandatario de los colombianos se regresó a Bogotá 
después que presidió una rápida manifestación pública y 
en donde le entregó respaldo a los candidatos a la Asam-
blea Departamental de La Guajira, al Concejo y a las Juntas 
Administradoras Locales, JAL, del Distrito de Riohacha.
Se destaca que la popularidad de Álvaro Uribe Vélez, sigue 
vigente. 
La manifestación pública realizada ayer en el Distrito de 
Riohacha, lo dice todo.
¡Y esa era la Jugada!

El acto se realizó en la ciudad de Bogotá con la presencia 
del presidente del partido azul, Efrain Cepeda Sarabia.
Hay que señalar que el Partido Conservador hace parte de 
la vida político administrativa de la República de Colom-
bia. Es conocido como el partido de Caro y Ospina.
A principios del siglo 20 el partido azul tuvo una hege-
monía por 40 años en la presidencia de la República de 
Colombia. Esta hegemonía terminó en el año de 1930, 
cuando el partido Liberal ganó la presidencia con Enrique 
Olaya Herrera.
También se recuerda que el Partido Conservador ganó las 
elecciones presidenciales en 1946, con Mariano Ospina 
Pérez. El partido Liberal se fue dividido con Jorge Eliécer 
Gaitán Ayala y Gabriel Turbay Turbay.
El Partido Liberal por votos ganó las elecciones. Pero el 
Partido Conservador conquistó el poder con Mariano Os-
pina Pérez.
El Partido Conservador también hizo parte del Frente Na-
cional con el Partido Liberal, luego del Pacto de Benidorm, 
España, entre Laureano Gómez Castro y Alberto Lleras 
Camargo. El Frente Nacional se constituyó después de la 
caída del gobierno del general Gustavo Rojas Pinilla. 
Los presidentes conservadores del Frente Nacional fueron: 
Guillermo León Valencia y Misael Pastrana Borrero.
Es importante recordar que en el departamento de La Gua-
jira los jefes políticos militantes en el Partido Conservador, 
fueron: Alfredo Deluque Panaflet, Rafael Iguaran Laborde, 
Nelson Amaya Arregoces, Cristóbal Fonseca Siosi y Rodri-
go Dangond Lacouture.
¡Y listo el Pollo!

A raíz de que la Registraduría Na-
cional del Estado Civil de la ciudad 
fronteriza le negó su inscripción 
como candidato en reemplazo de su 
señor padre, Samuel Santander Lo-
pesierra Gutiérrez.
Ahora, le corresponde a los delega-
dos del Registrador Nacional del Es-
tado Civil en el departamento de La 
Guajira, definir la segunda instancia.
Y si confirma la decisión inicial 
Samuel Santander Lopesierra Rosa-
do no sería candidato a la Alcaldía 
de Maicao.
Pero si la revocan, entonces, podría 
ser candidato a la Alcaldía de la ciu-
dad fronteriza.
La expectativa política en Maicao, 
está como para alquilar balcón.
¡Habrá que esperar!

El presidente Gustavo Petro 
fue preciso al referirse a lo emi-
tido por la Corte Constitucional 
al declarar inexequibleel decreto  
de emergencia social, económi-
ca y ecológica en La Guajira.  

“Sé de muchas voces gri-
tando por allí: tumben la emer-
gencia de La Guajira para que 
no le den tanto poder a Petro. 
Qué triste, como si en la crisis 
climática podrían aumentar los 
poderes del ser humano. Lo que 
aumenta es el poder de la natu-
raleza, que es impredecible y el 

poder de la muerte”, aseveró el 
mandatario de los colombianos. 

A su vez, indicó el presidente 
que se equivocó en su llamado 
de la crisis climática. 

“Fallé en mi llamado a una 
juridicidad para la crisis climá-
tica, pero la lucha por la vida 
sigue. Invito a leer la nueva en-
cíclica del Papa antes de la COP 
de Dubai”, sostuvo Gustavo Pe-
tro.

Sin embargo, preocupó con 
sus declaraciones al informar 
que la población guajira debe 

ahora recoger agua de las llu-
vias para poder prepararse para 
la emergencia por el fenómeno 
de El Niño.

“Todo el pueblo guajiro debe 
recoger las aguas lluvias que 
nos dejarán las últimas tormen-
tas”, afirmó. 

Y finalmente, dijo Gustavo 
Petro que “el gobierno seguirá 
trabajando continuamente al 

lado del pueblo en medio de la 
sequía”.

Pronunciamiento de
Nación Wayuu

La ONG Nación Wayuu, de-
fensora de los derechos huma-
nos en las comunidades indí-
genas, también se pronunció 
sobre lo dicho por la Corte Cons-
titucional.

“Lamentamos que la Corte 
Constitucional haya tumbado el 
decreto 1085 del 2023, situa-
ción que denota la polarización 
en que está sumido el estado 
colombiano dejando en medio 
del conflicto de ideas al pueblo 
wayuu que clama por ayudas y 
soluciones certeras, presidente 
Gustavo Petro”, afirmó la ONG.

“Qué triste, como si en la crisis climática podrían aumentar los poderes del ser humano”: dijo el mandatario de los colombianos

Presidente Petro invitó a los guajiros a “recoger las 
aguas lluvias que nos dejarán las últimas tormentas” 
para prepararse ante la emergencia

Gustavo Petro, presidente de Colombia.

La ONG Nación Wayuu también emitió su pronunciamiento sobre lo dicho por la Corte Constitucional: declarar inexequi-
ble la emergencia social, económica y ecológica en La Guajira.
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EL CONGRESITO

El expresidente de la repúbli-
ca, Álvaro Uribe Vélez, se defen-
dió de los últimos ataques que 
ha recibido por las redes socia-
les en su visita al departamento 
de La Guajira.

Según el exmandatario de 
los colombianos, “Uribia, los 
ciudadanos consideran que la 
situación todos los días es peor. 
Uno quisiera que mejorara. En-
tonces para tapar la situación, 

los peligros, más desempleo, 
violencia, pobreza, la campaña 
que dicen: ¡Uribe, falsos positi-
vos! cuando fue el gobierno el 
que le recupero a este país tran-
quilidad y desarrollo”. 

Estos señalamientos tienen 
que ver con un evento del go-
bierno nacional, en cabeza del 
presidente Gustavo Petro y del 
ministro de defensa, de perdón 
a las víctimas del conflicto en el 

país y donde los familiares seña-
laban a los gobiernos de Álvaro 
Uribe y Juan Manuel Santos de 
ser los culpables.

De igual manera se refirió a 
su aporte para la capital indíge-
na de Colombia durante su man-
dato. “Uribia, La Guajira: en el 
Cabo de la Vela nuestro gobier-
no patrocinó las primeras posa-
das wayúu; hoteles de familia 
de la comunidad wayúu. Fue el 
lanzamiento de la gran oportu-
nidad de La Guajira, el turismo”.

A su vez, Uribe Vélez estuvo 
en el municipio fronterizo de 
Maicao.

“Maicao, La Guajira: siempre 
presentes en esta tierra donde 
se mezclan diferentes orígenes 
étnicos que conforman la Pa-
tria.  No al odio racial. Maicao 
ejemplo de fraternidad, somos 
los mismos”, aseveró el ex pre-
sidente y militante del partido 
Centro Democrático. 

Finalizó el expresidente su 
visita en la ciudad de Riohacha, 
en un evento de proselitismo po-
lítico con militantes del partido 
Centro Democrático.

En su visita a La Guajira se refirió a los señalamientos en redes sociales

“Para tapar la situación, los peligros, más desempleo, 
violencia, pobreza, la campaña que dicen: ¡Uribe, falsos 
positivos”: expresidente Álvaro Uribe

Así se expresa el ex presidente de la Asam-
blea Departamental de La Guajira, Andrés 
Pérez Bernier.
Y reitera en el sentido de que no aprueba 
algunas fotografías que han aparecido en 
las redes sociales respaldando otras candi-
daturas, porque no reflejan la filosofía del 
Movimiento de la Nueva Guajira y ni del jefe 
único el ex gobernador Jorge Eduardo Pérez 
Bernier.
"Somos un movimiento serio y responsable 
ante los electores y ante las problemáticas 
del pueblo riohachero. Que con fe y esperan-
za esas problemáticas las podría solucionar 
nuestro candidato Eriberto Ibarra Campo, 
por su experiencia y sus compromisos con el 
área urbana y rural de la capital del departa-
mento de La Guajira'".
Terminó diciendo el ex presidente de la 
Asamblea Departamental de La Guajira, An-
drés Pérez Bernier.
¡Y se acabó el cuentecito de Caperucita Roja!

Este es un interrogante más que válido, 
porque al parecer, los trabajos estarían 
suspendidos y ya este nuevo puente so-
bre El Riito no sería inaugurado en el 
presente mes de octubre.
Hay que recordar que esta obra fue 
diseñada inicialmente con cuatro carri-
les. Pero lo están construyendo con dos 
carriles echando por tierra los diseños 
anteriores y que al final dió como resul-
tado que dicho puente tendría un costo 
de 6 mil 500 millones de pesos con re-
cursos aportados por el Departamento 
Administrativo de Prosperidad Social, 
DPS.
¿Será qué el puente de El Riito quedaría 
como un nuevo "Elefante Blanco?
El gobierno del Distrito de Riohacha, 
tiene la última palabra.
¡Y... no me digas más!

Las señales de
tránsito se modernizan
en el Distrito de 
Riohacha

"El Movimiento de la Nueva
Guajira en la mayoría de sus
bases respalda la candidatura de
Eriberto Ibarra Campo, a la
Alcaldía del Distrito de Riohacha

¿Será que se suspendió 
la obra del Puente de El 
Riito?

El expresidente Álvaro Uribe Vélez durante su visita en La Guajira visitó varios 
municipios del departamento.

Porque se comenzarán a instalar 
nuevos semáforos en los lugares 
estratégicos de la ciudad y funcio-
narán con energía solar. De esta 
manera, el Instramd dejará de 
pagarles cierta suma de dinero a 
la empresa Air-e, por concepto de 
energía eléctrica.
De acuerdo a una información su-
ministrada por el director del Ins-
tituto Distrital de Transportes y 
Tránsito, Instramd, Jesús Lorenzo 
Cotes Gómez, la instalación de los 
nuevos semáforos estaría lista an-
tes de que finalice el presente año.
Y la Trisesquicentenaria capital 
del departamento de La Guajira, 
quedaría en la era moderna de la 
semaforizacion vehicular.
¡Y... esa era la Jugada!

Así se expresa el expresidente de la Asam-
blea Departamental de La Guajira, Andrés 
Pérez Bernier.
Y reitera en el sentido de que no aprueba 
algunas fotografías que han aparecido en 
las redes sociales respaldando otras candi-
daturas, porque no reflejan la filosofía del 
Movimiento de la Nueva Guajira y ni del jefe 
único el exgobernador Jorge Eduardo Pérez 
Bernier.
"Somos un movimiento serio y responsable 
ante los electores y ante las problemáticas 
del pueblo riohachero. Que con fe y esperan-
za esas problemáticas las podría solucionar 
nuestro candidato Eriberto Ibarra Campo, 
por su experiencia y sus compromisos con el 
área urbana y rural de la capital del departa-
mento de La Guajira'".
Terminó diciendo el expresidente de la 
Asamblea Departamental de La Guajira, An-
drés Pérez Bernier.
¡Y se acabó el cuentecito de Caperucita Roja!

Este es un interrogante más que válido, 
porque al parecer, los trabajos estarían 
suspendidos y ya este nuevo puente so-
bre El Riito no sería inaugurado en el 
presente mes de octubre.
Hay que recordar que esta obra fue 
diseñada inicialmente con cuatro carri-
les. Pero por el presupuesto asignado 
para la misma, lo están construyendo 
con dos carriles lo que al final dió como 
resultado que dicho puente tendría un 
costo de 6 mil 500 millones de pesos 
con recursos aportados por el Departa-
mento Administrativo de Prosperidad 
Social, DPS.
¿Será qué el puente de El Riito se in-
augurará este mes de octubre o por lo 
menos en lo que queda del año?
El gobierno del Distrito de Riohacha, 
tiene la última palabra.
¡Y... no me digas más!
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OPINIÓN

“Despierta mi Guajira, flor de 
cactus” Ichitki despierta y vuelve 
a brillar 

La pluma dorada, en esta 
ocasión se inspira y plasma las 
páginas en blanco, con su tinta 
fina y espesa en uno de los muni-
cipios,  que tiene que ver en gran 
parte con su existencia,  Ichitki 
(Uribia) La Guajira, un pueblo 
que en estos cuatro años ha su-
frido un retroceso absolutamen-
te increíble, nefasto, que viven y  
lo experimentan con horror,  tris-
teza, e impotencia  los hogares, 
las familias, comerciantes de 
Uribia con los nefastos  servicios 
básicos, luz y agua, realmente,  
si esto anda grave,  ¿qué tal el 
resto de necesidades? Niños 
muertos por desnutrición,  aban-
dono, falta de sentido y servicio, 
si no hay control, competencia, 
protección de su pueblo,  ¿por 
qué se hacen elegir? por Dios, 
eso es lo mínimo que debe 
abanderar cada gobierno,  es su 
misión,  es su trabajo,  para eso 
fue elegido,   lamentablemente 
para esta parte extrema de La 
Guajira,  se elige a cualquiera, 
sin título, y si tiene, se duda de 
ese título, ya que no muestra 
competencia, pero mas preocu-
pantes, es cómo  andan los vo-
tantes de esta parte norte y se 
podría decir de muchos munici-
pios de La Guajira,  pero el caso 
de Uribia, es extremadamente 
lamentable,   da dolor ajeno y 
propio, que los servicios  en es-

tos cuatro años de luz por parte 
de Air-e esté terriblemente malí-
simo.   Dios mío, neveras, todos 
los electrodomésticos, como se 
dañan, con esos bajones de luz 
por minutos, si, así como lo es-
tán leyendo por minutos,   cuen-
tan las familias que se acuestan 
y se levantan cansados de esta 
situación, los comerciantes,  sus 
electrodomésticos dañados, de-
ben cambiarlos, para que se les 

vuelva a dañar, nadie responde, 
nadie sale, como salen cada 
cuatro años a pedir los votos, 
mandan cacha…a , esta historia 
del pueblo se ha vivido, como lo 
del agua, que  siempre ha sido 
un problema, pero en estos últi-
mos cuatro años, se multiplicó 
más,  situación, que se ha re-
clamado en muchas ocasiones 
por los usuarios, por vías de he-
cho, a lo que han contestado al 
pueblo por un mes y luego, se 
empeoran las cosas, solo se ob-
serva a un pueblo con las calles 
sucias y empolvadas por las bri-
sas del nordeste,   los parques 
acabados, por falta de sentido 
de pertenencia de sus aledaños 
y  por su gobierno actual. Uribia 

quedó sola,  debieron invertirle 
el progreso, debe volver a brillar, 
debe volver a soñar, debe tener 
un verdadero administrador,  un 
verdadero servidor, ya basta de 
elegir a sinvergüenzas que quie-
ren llegar es a quitarse la pelúa, 
olvidándose del compromiso 
que debe tener con el pueblo  y 
que debe trabajar con los ciu-
dadanos para que estos cuiden 
sus  barrios,  comunidades,  con 
campañas de sensibilizacion 
a los barrios para que sean los 
veedores de su entorno, de la 
comunidad.

Por otro lado, se debe em-
pezar a entender lo importante,  
del papel  o el  cargo público de 
quien se elige, quienes deben 

responder  y garantizar por lo 
menos con desarrollo para el 
pueblo, pero esto no se da,   se 
elige a cualquiera, esto lleva a 
estos a  creer  que la plata del 
pueblo es de ellos, se la des-
pilfarran, se montan en carros 
caros, en casas grandes   mien-
tras las calles, los parques, se 
acaban, los hogares y negocios 
no aguantan más el pésimo 
servicios básico ( luz y agua) 
las comunidades con hambre y 
sed, mientras que ellos, viajan, 
comen sabroso, sus cuentas 
bancarias aumentan,  sus fies-
tas extravagantes se multiplican 
y el pueblo cagad… lo siento, no 
escribo por dañar a nadie, hablo 
desde la realidad y el sentir de 
un pueblo, al que la ignorancia 
somete al atraso,  al olvido y a la 
miseria. Dios,  pero lo que  mas 
duele, es que esto ocurre en si-
tuación lamentable en Uribia y 
Manaure,  donde a los que eli-
gen creen que su función es tra-
bajar a su favor y a la de  los  su-
yos, tanto es la ignorancia, que 
empiezan a clasificar y a des-
echar, a castigar según ellos, ver 
esto, tratar de entender su poco 
cere...o me da nauseas,  ya que 
el que sufre es el pueblo, como 
castigo, por elegir a cualquiera, 
considero que para ocupar estos 
cargos, por lo menos una profe-
sión cercana, al cargo, al que se 
hacen elegir,  para evitar seguir 
estancados en la misma miseria 
de la ignorancia.

Inició Octubre, el mes de 
las elecciones territoriales en 
Colombia y me asaltan varias 
inquietudes generadas por los 
debates a los que he tenido 
oportunidad de hacer segui-
miento; analizo las narrativas 
de candidatos y candidatas, 
entre los cuales, están los o 
las próximas gobernantes del 
departamento; algunos se pro-
yectan como la solución abso-
luta de los problemas sociales, 
económicos, de seguridad, en-
tre otros; que nos hacen pensar 
en que hemos fallado porque 
las soluciones están en ellos y 
no los hemos elegido, lo cual, 
es claramente una radiografía 
de las estrategias mentirosas y 
descaradas usadas para llegar 
al poder, otros candidatos reci-
tan casi que de manera exacta 
las mismas narrativas de candi-
datos del pasado, esos mismos 
que luego siendo gobernantes 
incumplieron (casi) todo y tam-
bién he escuchado a quienes se 
aprenden diferentes posturas 

teóricas y posan de académicos 
pero de fondo generan sospe-
cha de que esas bellas palabras 
pueden desteñirse fácilmente, 
sin embargo, los más descara-
dos son aquellos que gritan  a 
los cuatro vientos “soy indepen-
diente” pero el mundo y sus al-
rededores sabe que los ampara 
una maquinaria que ha demos-
trado ser fallida en las acciones 
de bien común y muy efectiva en 
llenar arcas propias ¿Para qué 
decir mentiras que no soportan 
la mínima confrontación?

Esto no representa un ra-
dical pesimismo de mi parte, 
porque siempre guardo espe-
ranzas #PorLaGuajira, con esta 
reflexión pretendo convocar a 
que analicemos el ejercicio ciu-
dadano de elegir, que no nos 
fallemos como sociedad en se-
guir romantizando la política y 
votando desde la inmediatez y 
no desde la visión sostenible de 

desarrollo de nuestra tierra. 
Gente, es momento de hacer 

las cosas diferentes para tener 
resultados diferentes, de lo con-
trario La Guajira seguirá sumida 

en sus múltiples crisis teniendo 
todo para ser un territorio prós-
pero. 

En este sentido, se hace 
pertinente la pregunta ¿Qué ac-
ciones diferenciales realizaran 
quienes se posesionen el 1 de 
enero de 2024 en sus cargos 
para cambiar la realidad fallida 
y marcada por la corrupción por 
una de progreso social y reivin-
dicación de los derechos de to-
dos y todas?

Es momento de pensar el 
voto, ejercer una ciudadanía res-
ponsable y consciente, 

cambiar la historia, amar 
nuestra tierra y no ser indife-
rentes, hacer que los temas so-
ciales, culturales, de infancia, 
género y en general intersec-
cionales no sean un saludo a la 
bandera que solo sirvió para to-
car corazones necesitados y en-
gañar a los electores, sino que 
sean realmente parte importan-
te de los planes de desarrollo.

A despertar pueblo, esto es 
entre todos y todas, tenemos un 
compromiso ético y político, no 
podemos guardar silencio y po-
sar de indiferentes. Se necesi-
tan Promesas y Acciones y que el 
voto no sea visceral y manipula-
do por las grandes necesidades 
que afrontan las comunidades. 
Los nuevos tiempos comenza-
ran cuando los propiciamos.

¿Y en La Guajira cómo va-
mos? ¡Vamos reconociendo que 
la Dama Guajira no soporta un 
engaño más!

Por Delia Rosa Bolaño 
Ipuana

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Mientras se siga eligiendo a quien quiera montarse a 
gobernar, sin preparación, experiencia, seguiremos 

bañados por la ignorancia, el atraso y las quejas

¿Y en La Guajira cómo vamos?

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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ESPECIAL

La junta organizadora del 
Festival Vallenato de la Cancion 
Mariana tiene todo programado 
para presentar el mejor evento 
a la comunidad de los Pondo-
res, corregimiento del municipio 
de San Juan del Cesar Sur de la 
Guajira, a turistas y visitantes 
que durante los dias 6, 7 y 8 de 
octubre de 2023, llegan a la tie-
rra de gentes trabajadora, hospi-
talaria y progresista.

Son varias las actividades y 
concursos que ya se encuentran 
definidos y aprovados por la or-
ganización iniciando el viernes 
6 de octubre a las 8:00 a.m. 
Feria de Emprendimiento, 9:00 
am una misa de Accion de Gra-
cias en la Iglesia San Francisco 
de Asis, 11:00 a.m. entrega de 
credenciales a concursantes y 
medios de comunicación acredi-
tados, 2:00 p.m. desfile inaugu-
ral y cabalgata en las principales 
calles del corregimiento de los 
pondores, 6:00 p.m. los actos 
protocolarios, entrega de dis-
tinciones a los homenajeados y 
destacados personajes del pue-
blo y la region.

Continuando con la progra-
macion del dia sabado 7 de oc-
tubre, a las 9:00 a.m. se estara 
realizando el conversatorio aca-
demico – musical, a la vida y 
obra de los homenajeados Isaac 
“Tijito” Carrillo Vega y Adalberto 
Ariño Gamez con la presencia de 
grandes panelistas de la region 
del pais vallenato Abel Medi-
na, Julio Oñate Martinez y Luis 
Eduardo Acosta; lugar: Donde 
Maria Leon, seguido un almuer-
zo tipico Pondorero a periodistas 
y directores de los diferentes 
medios que apoyan a este gran-
dioso festival e invitados espe-
ciales, 2:00 de la tarde Primera 
Ronda Eliminatoria concurso de 
la cancion inedita, tema libre, pi-
queria, y este año se premiara, la 
mejor cancion dedicada a Maria.

El dia domingo 8 de octubre 
es la final y cierre del festival va-
llenato de la cancion Mariana, 
actividad programada desde las 
11:00 am segunda Ronda Elimi-
natoria de piqueria, a las 2:00 
pm segunda ronda eliminatoria  
de la cancion inedita 7:00 pm  
final de los concursos piqueria y 
cancion inedita.

Homenajeados de lujo
El Festival Vallenato de la 

Cancion Mariana, evento que se 
realiza en el corregimiento de 
los pondores municipio de San 
Juan del Cesar, Sur de La Guaji-
ra, para este año  rinde homena-
je a dos grandes y destacados 
de la música vallenata, Isaac 

“Tijito” Carrillo Vega y Adalberto 
Ariño Gámez.

"Para nosotros, para el Fes-
tival Vallenato de la Cancion 
Mariana, es de mucho placer 
destacar y homenajear a estas 
dos personalidades quienes es-
tán escribiendo su historia en la 
música vallenata; nos sentimos 
muy satisfechos con este ho-

menaje que le tenemos a Isaac 
“Tijito” Carrillo Vega y Adalberto 
Ariño Gámez, el Corregimiento 
de los Pondores los recibe con 
mucho cariño, ellos estarán en-
galanado la tarima, ubicada en 
la plaza principal,  dijo el presi-
dente del Festival Vallenato de 
la Cancion Mariana, Jorge Ivan 
Ariño Calderon.

Isaac “Tijito” Carrillo Vega,  
nacio en San Juan del Cesar, 
Sur de La Guajira, el 13 de Junio 
del año 1937 a las 12 del dia, 
en la tradicional calle del embu-
do, conocida hoy como la aveni-
da Manuel Antonio Davila, mas 
exactamente frente donde hoy 
esta la sede del club de Leones 
“Monarca” de esta localidad. 

Hijo de Victor Guillermo Pinto 
y Ana Basilia vega de carrillo; el 
mayor de siete hermanos. Sien-
do el primer nieto de la vieja 
Nicacia Vega (Mamavieja) y el 
primer sobrino de Senovia Vega; 
era muy consentido por todos y 
por ser tan pequeñito, en me-
dio de tanto consentimiento co-
mienzan a llamarle "Tijito" de alli 
este apodo le quedo de por vida. 

Su niñez la vivio en su tierra 
natal como todos los mucha-
chos de su epoca, ayudando a 
sus padres en los quehaceres 
domesticos (coger agua en el rio 
Cesar y traerla en burro, cortar 
leña, vendiendo arepas y dul-
ces). Poco fueron sus estudios 
pudiendo decir que practica-
mente es autodidacta. 

A los trece años ya hacia ver-
sos sueltos e improvisaba sin 
mucha rima, pero con entusias-
mo prometedor. Por eso desde 
muy joven inicio sus composicio-
nes, cuando en su epoca se sa-
caban los famosos disfraces, de 
carnaval; mezclando sus labo-
res diarias con lo que componia, 
todo el tiempo se le escuchaba 
tararear alguna melodia. 

En la epoca de su juventud 
fue ayudante de albañileria de 
su padre, despues coime de su 
billar, luego ayudante de un ca-
rro tipo chiva o mixto en donde 
aprendio a conducir el mismo 
vehiculo que tenia la ruta a La 
Vega, Corral de Piedras, El To-
tumo, Los Cardones, Platanal, 
Guayabal y  Limoncito.

Adalberto Ariño Gámez, uno 
de los buenos artistas de nues-
tro folclor vallenato. En 1974, 
fue uno de los cantantes que 
participó en un concurso de 
canto en el marco de la célebre 
Semana Cultural del Colegio Na-
cional Loperena, de la Ciudad 
de Valledupar, el cual ganó Ra-
fael Orozco Maestre, Diomedes 
Díaz fue eliminado. 

Entre las canciones que re-
cordamos de Adalberto sobresa-
len 'Placeres tengo' de Hernando 
Marín, 'El resto' de Jaime Isaac 
Polo, 'La retirada' de Tomás Da-
río Gutiérrez Hinojosa, 'La mala 
vaina' de Héctor Zuleta Diaz.

Adalberto es hermano de la 
cantautora Yolanda Ariño Ga-
mez, es primo de Indira De La 
Cruz Ariño; así mismo, es el pa-
dre del periodista 'Beto' Ariño.

Espectaculo musical
Viernes 6 de octubre:
El Vecindario: Rafael Daza 

Gonzalez, Indira de la Cruz Ariño, 
William Jimenez, Adriana Daza y 
el Cantauator Robert Oñate.

Sabado 7 de Octubre
Harol Beltran, Simon Figue-

roa, Farid Leonardo y el cantau-
tor Aurelio “Yeyo” Nuñez Bermu-
dez.

Domingo 8 de octubre
Jhon Daza, Mono Zabaleta y 

el Cantautor Franklin Moya Ari-
za.

Prográmate con los eventos y concursos en su festival
En Los Pondores

Por Hermes Francisco 
Daza Díaz

afiche oficial

Adalberto Ariño Gámez - Homenajeado

Isaac Tijito Carrillo - Homenajeado Indira de la Cruz Ariño - Presidenta honoraria

Programación

Conversatorio
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ACTUALIDAD

Se dieron a conocer algunas situaciones de amenazas e intimidaciones

Los jagüeyes se han secado y no hay reserva de líquido

En Uribia realizaron séptimo Comité de Seguimiento Electoral

habitantes lanzan un SOS por falta absoluta de agua
Sequía mortal en Bahía Honda, Alta Guajira,

La Administración Munici-
pal de Uribia a través de la Se-
cretaría de Gobierno y Asuntos 
Administrativos, liderada por An-
drés Ricardo Romero, realizó el 
séptimo Comité de Seguimiento 
Electoral.

Este se efectuó con el objeti-
vo de realizar las acciones nece-
sarias para garantizar y asegu-
rar los procesos electorales de 
este próximo 29 de octubre del 
año en curso.

En el mismo, se ventilaron 
algunas situaciones de amena-
zas e intimidaciones, las cuales 
son materia de investigación 

por parte de las autoridades y la 
fuerza pública de Uribia.

De igual manera, la adminis-
tración municipal informó que 
se contó con la participación del 
Registrador Municipal, Ejército 
Nacional, Policía Nacional, Per-
sonería municipal, Inspector de 

Policía, delegados de la oficina 
de Gestión del Riesgo de Desas-
tres, representantes de partidos 
y movimientos políticos. 

“Se abordó el tema del infor-
me de la misión de observación 
electoral”, afirmó la alcaldía de 
Uribia.

Con desespero, dolor y an-
gustia, los habitantes de Bahía 
Honda una pequeña región ubi-
cada en Nazareth, (Uribia), piden 
ayuda urgente a las autoridades 
o cualquier empresa que pueda 
socorrerlos en esta cruel sequía 
que atraviesan.

Según cuentan los habitantes 
de esta apartada zona del depar-
tamento, la carencia del precia-
do líquido es casi absoluta; razón 
por la que los animales se están 
muriendo, así como también, pa-
decen las familias que residen 
en estas comunidades, quienes 
están limitados para la elabora-
ción de los alimentos y no hay 
agua para consumo humano.

La situación más crítica la 
vive la comunidad de Amuyuwüa, 
donde algunos indígenas han 
arriesgado su vida, ingresando 
a profundos pozos artesanales 
para extraer la poca agua que 
queda en el fondo. Así como tam-
bién, usan pocas cantidades del 
líquido que queda en jagüeyes, 
cuya calidad es muy mala, pues 
tiene mucha tierra,  contamina-
ción del ambiente y putrefacción.

“Hacemos el llamado a las 
autoridades del departamento, 

de Uribia, o a cualquier empresa 
que nos pueda ayudar con ca-
rrotanques de agua, o agua po-
table en cualquier presentación, 
estamos padeciendo. Nuestros 
animales se mueren, nuestros 
niños sufren. Los ancianos tam-
bién padecen. Todos estamos 
sufriendo esta sequía mortal 
que atraviesa esta comunidad 
en estos momentos. Imploramos 
la ayuda de cualquier persona 
que pueda hacer algo por noso-
tros”, expresa una indígena de la 
comunidad de Amuyuwüa quien 
grabó un video en el que mues-
tra la crítica situación.

El desespero de toda esta 
comunidad es grande, en las 
imágenes se observa a mujeres, 
hombres y niños, que con baldes 
y tanques en mano, buscan ob-
tener agua de la manera en que 
sea posible.

Luego de hacer pública la crí-
tica situación de esta zona del 
departamento, se espera que 
el gobierno nacional, las auto-
ridades departamentales y mu-
nicipales, puedan atender esta 
emergencia y salvar vidas en la 
zona.

La carencia del preciado liquido es casi absoluta; razón por la que los animales se están muriendo, así como también, padecen las familias que residen en estas comunidades

Los habitantes de Bahía Honda piden ayuda urgente a las autoridades o cualquier empresa que pueda socorrerlos en 
esta cruel sequía que atraviesan.

Séptimo Comité de Seguimiento Electoral realizado en Uribia.

Toque la imagen para ver video.
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ACTUALIDAD
Para la conservación de especies en peligro de extinción

Fue liderado por Shirly Iguarán, directora de la UNGRD de la capital de La Guajira

El propósito del gobierno departamental es seguir ‘salvando vidas’

Corpoguajira entregó recomendaciones en el marco 
del día mundial de los animales

Riohacha se sumó al Simulacro Nacional de Respuestas 
a Emergencias

“La Guajira está preparada para atender emergencias”: 
Steffanie Atencia, Directora Departamental de Gestión 
del Riesgo de Desastres

En el Distrito se atendió un incendio forestal, informaron las autoridades. 

La máxima autoridad 
ambiental de La Gua-
jira, encargada de ad-
ministrar los recursos 

naturales y el ambiente en 
el área de su jurisdicción 
(Corpoguajira) celebró este 
miércoles 4 de octubre el 
día mundial de los animales.

La Corporación informó 
que esta fecha busca crear 
conciencia sobre el cuidado 
y la protección de los ecosis-
temas para la conservación 
de muchas especies en peli-

gro de extinción.
“Recuerda que todos so-

mos responsables de cuidar 
nuestros entornos, por eso 
te invitamos a seguir as si-
guientes recomendaciones: 
Evita la caza de animales, 
la cacería ha puesto a mu-
chas especies en peligro. 
Evitar la deforestación de 
bosques”, afirmó la máxima 
entidad ambiental del de-
partamento.

Asimismo, sostuvo que 
“conservemos las delimita-

ciones de áreas protegidas 
y reservas naturales. Evitar 
la contaminación de los re-
cursos naturales”.

Cabe indicar que estas 
recomendaciones fueron 
entregadas por el director 
de la entidad, Samuel La-
nao Robles, quien ha estado 
vinculado activamente en 
los últimos eventos de pre-
servación animal en el te-
rritorio, los últimos de ellos 
con caimanes y flamencos 
rosados.

Este 4 de octubre en el 
marco del Simulacro Nacional 
de Respuestas a Emergencias 
¡Conoce, prepárate y actúa! los 
organismos de socorro del Dis-
trito de Riohacha atendieron un 
incendio forestal en la zona de 
la Laguna Salá.

Este simulacro busca mejo-
rar la planeación, coordinación 
y comunicación entre las enti-
dades públicas, privadas y la 
comunidad, para la respuesta 

efectiva frente a eventos gene-
rados por diferentes fenómenos 
amenazantes.

Durante el evento se llevarán 
a cabo una serie de actividades 
que incluyeron la evacuación de 
zonas de riesgo, la atención a 
víctimas, el despliegue de equi-
pos de rescate y la coordinación 
entre las distintas agencias 
involucradas en la gestión de 
emergencias.

La participación activa de 

la comunidad fue esencial en 
este ejercicio, que contó con la 
participación de personas con 
discapacidad visual y física, los 
cuales fueron evacuados y aten-
didos durante la emergencia.

De esta manera, la oficina de 
Gestión de Riesgos de Desas-
tres de Riohacha, quien coordi-
nó este ejercicio por medio de 
su directora Shirly Iguarán, tam-
bién evaluó la efectividad de los 
planes de contingencia y la ca-

pacidad de reacción en tiempo 
real.

En el simulacro estuvie-
ron Bomberos, Cruz Roja, INS-
TRAMD, Ejercito Nacional, Po-
licía Nacional, Corpoguajira, 
Asobrigadistas, Defensa Civil y 
Abiudea.

Cabe destacar que, en las 
instalaciones de la Alcaldía de 
Riohacha, también se llevó a 
cabo un simulacro de incendio, 
liderado por la dirección de Ta-
lento Humano, a través del SST, 
con el acompañamiento del CO-
PASST y el CCL.

Desde la gobernación de La 
Guajira, la oficina de Gestión del 
Riesgo de Desastres informó 
que la actividad del simulacro 
Nacional de atención de emer-
gencias 2023 en La Guajira se 
realizó con total éxito.

Se estableció que participa-
ron los 15 municipios del depar-
tamento, empresas públicas, 
privadas y organizaciones socia-
les, entre otras.

El gobierno departamental 
informó además que logró ar-
ticular todos los miembros del 
sistema de gestión del riesgo de 
desastres asentados en el de-
partamento, las entidades ope-
rativas como: Bomberos, Cruz 
Roja, Ejército, DIMAR, Policía 
Nacional, quienes brindaron su 

asistencia a cada uno de los mu-
nicipios que lo requirieron.

Asimismo, en el marco del 
simulacro se presentaron los 
escenarios de sismo, inunda-
ciones, incendios, tormentas y 

huracanes. 
“Felicitamos a cada una de 

las entidades que hicieron parte 
de este evento de preparación 
ante la atención de situaciones 
de emergencia en nuestro de-

partamento con el único pro-
pósito de seguir ‘Salvando Vi-
das’. Logramos la evacuación 
de 38.224 personas en todo el 
departamento”, afirmó Steffanie 
Atencia, Directora Departamen-
tal de Gestión del Riesgo de De-
sastres.

Dijo además la funcionaria 
que “logramos activar los planes 
de contingencia en cada uno de 
los municipios. Este ejercicio 
nos permitió medir la capacidad 
de respuesta ante los posibles 
eventos naturales que puedan 
presentarse en el departamen-
to de La Guajira”, contó Steffany 
Atencia.

Finalmente, afirmó la direc-
tora operativa que La Guajira 
si está preparada para atender 

emergencias.
“Todo estábamos prepara-

dos para la atención de emer-
gencias y podemos concluir que, 
si estamos porque cumplimos 
con los protocolos de atención 
de emergencias, teniendo en 
cuenta que los municipios aten-
dieron al llamado al igual que 
la comunidad. Lo que se hizo 
fue un repaso con las entida-
des operativas que son quienes 
atienden de manera directa las 
emergencias en campo. Gracias 
a Dios el departamento de La 
Guajira se encuentra preparado 
para activación de los protoco-
los de emergencias en cuanto 
se llegaré a presentar cualquier 
evento”, dijo la funcionaria de la 
gobernación de La Guajira.

El director de la entidad en los últimos días durante los eventos de preservación animal en el 
territorio ha retornado a caimanes y flamencos rosados a sus hábitas naturales.

En el simulacro se puso en práctica la planeación, coordinación y comunicación entre las entidades públicas, privadas 
y la comunidad para la respuesta efectiva frente a eventos generados por diferentes fenómenos amenazantes.

Shirly Iguarán, directora de la UNGRD de Riohacha.
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Las autoridades de la Policía 
Nacional de La Guajira informa-
ron que intensificaron controles 
en las vías del departamento 
para prevenir la afectación a 
la convivencia y seguridad ciu-
dadana. “Buscamos fortalecer 
las actividades de prevención y 
control en esta región del país”, 

afirmaron. 
Cabe indicar que estas accio-

nes se adelantaron en el marco 
de la estrategia ‘Plan choque de 
seguridad 360’, donde la Policía 
Nacional con todas las capaci-
dades institucionales realizó un 
despliegue operacional para ga-
rantizar la seguridad ciudadana 

y contrarrestar el hurto en las 
vías del territorio. 

A su vez, la intervención po-
licial estuvo liderada por las di-
ferentes especialidades tales 
como el Grupo Antisecuestro y 
Antiextorsión, Protección a la 
Infancia y Adolescencia, Pro-
tección al Turismo y Patrimonio 

Nacional, Modelo Nacional de 
Vigilancia Comunitaria por Cua-
drantes, Seccional de Investiga-
ción Criminal, Inteligencia Poli-
cial y el grupo GOES. 

Asimismo, se implementaron 
planes de registro a personas y 
vehículos, solicitud de antece-
dentes y controles migratorios 
en la vía Maicao – Paraguachón, 
todo esto con la finalidad de pre-
venir el hurto en sus diferentes 
modalidades. 

“Los planes se seguirán de-
sarrollando en todo el departa-
mento de La Guajira para evi-
tar que se presenten atracos 
o afectación a la convivencia y 
seguridad ciudadana”, sostuvo 
la institución policiva.

 Por su parte, el coronel Ed-
win Alexander Vargas Pitacuar, 
comandante del departamen-
to de Policía Guajira, invitó a la 
construcción y consolidación de 
la convivencia y de la seguridad 
ciudadana. Lo anterior, con base 
en el humanismo, la correspon-
sabilidad y el trabajo cercano a 
la comunidad. 

Finalmente, envió un mensa-
je para que la comunidad siga 
denunciando hechos delictivos 
o personas que pretendan afec-
tar la tranquilidad de sus entor-
nos, lo cual pueden hacer mar-
cando a la línea de emergencia 
123 o al número de cuadrante 
de su jurisdicción.

‘Plan choque de seguridad 360’ se adelantó 
en las vías de La Guajira

Aqualia advierte sobre consecuencias de conexiones 
ilegales de acueducto en Riohacha

Las conexiones ilegales en los tubos de acueducto, además de hacer que bajen disponibilidad, presión y can-
tidad de agua a quienes están conectados de manera adecuada, expone el líquido a contaminación.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Como consecuencia del uso 
inadecuado y falta de manteni-
miento por parte de los usua-
rios de pozas sépticas, se está 
produciendo contaminación en 
los suelos y en el suministro de 
agua potable en varias zonas 
del Distrito de Riohacha, de 
acuerdo con los reportes reali-
zados por los usuarios de acue-
ducto de los barrios Villa Campo 
Alegre y Majayura II (Carrera 40 
entre Calles 14I y 14J), quienes 
no cuentan aún con servicio de 
alcantarillado.

En esta zona, luego de la visi-
ta técnica realizada por Aqualia, 
se pudo confirmar que, efecti-
vamente, hubo afectación del 
agua recibida por algunos ho-
gares. “Aqualia inmediatamente 
identifica la zona afectada y lo-
gra determinar que, de acuerdo 
con la experiencia y análisis del 
caso, ese tipo de situaciones 
se dan por filtración de aguas 
residuales o de escorrentías a 
la red de distribución. En este 
caso, la causa más probable, 
es la existencia de conexiones 
ilegales realizadas por particu-
lares que afecta la hermetici-
dad de la red”, explica Manuel 
Olivella, Gerente de Aqualia en 
Riohacha.

La empresa procedió a des-
pachar carrotanques para suplir 
la necesidad de agua en las dos 
calles que resultaron afectadas. 
Así mismo, se hará inspección a 
la línea de conducción para de-
terminar la causa y la ubicación 
de este hecho y darle solución 
definitiva a la mayor brevedad 
posible, al tiempo que se reali-

zarán monitoreos y análisis fisi-
coquímicos al agua para garan-
tizar la calidad en el sector.

“La instalación de acometi-
das no autorizadas por Aqualia 
modifica el funcionamiento de 
las redes, lo que impide el ac-
ceso del agua a las zonas con 
cobertura del sistema de acue-
ducto. Invitamos a los usuarios 

a que reporten conexiones ile-
gales, lo que permitirá prestar 
el servicio de agua de manera 
eficiente a todos los sectores del 
Distrito”, agrega Olivella.

Es válido mencionar que este 
episodio corresponde a un inci-
dente puntual que afectó a un 
número identificado de vivien-
das, y que Aqualia hace presen-

cia en todo el Distrito y la línea 
de conducción principal para 
realizar las purgas pertinentes 
y garantizar la calidad del agua, 
según lo establecido en la reso-
lución 2115 de 2007. Estas acti-
vidades se realizan diariamente 
para optimizar el funcionamien-
to del sistema desde la produc-
ción hasta la distribución.

Todas las especialidades de la Policía participaron

En atención a los reportes de la última semana sobre presencia de contaminación en el agua potable, Aqualia desplegó un plan de revisión y descontaminación 
de las redes para garantizar el suministro.

https://www.twitter.com/guajiranews
https://web.facebook.com/Guajiranews/
https://www.instagram.com/guajiranews/
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Con la estrategia “Dibulla 
Cuenta” los niños, ni-
ñas, adolescentes y jó-
venes del municipio de 

Dibulla, exploran y construyen 
un mundo de oportunidades. 
Mediante la Literatura, sueñan 
con crear actividades que sirvan 
de marco a la sana convivencia, 
la creatividad, el emprendimien-
to y la diversión.

A través de manualidades, 

dibujos y carteles, los peque-
ños expresan sus sentimientos, 
plasman sus ideales y visionan 
un mundo de tranquilidad. 

Pintan un jardín colorido, 
lleno de flores, anhelan correr 
por los campos, con los pies 
descalzos, reír y disfrutar de la 

brisa que acaricia su piel. Otros 
fantasean con una huerta: cui-
dar del medio ambiente, cultivar 
alimentos saludables con sus 
propias manos, destacando el 
valor por la tierra, el trabajo, la 
constancia y perseverancia. Al-
gunos tienen clara la profesión, 

quieren construir parques tradi-
cionales con canchas para forta-
lecer el deporte y, otros quieren 
ser grandes deportistas. 

“Con el programa Valorarte, 
la iniciativa de “Dibulla Cuenta”, 
les permite a los niños plasmar 
con sus manos y su corazón su 

sentir, el mundo que ellos vi-
sionan y quieren vivir. Es muy 
importante ver a los niños y jó-
venes como agentes activos, 
porque solo escuchándolo, le 
daremos la oportunidad de re-
conocer sus capacidades para 
entender, opinar e interpretar la 
realidad que los rodea cada día” 
Afirma el profesor de literatura, 
Óscar Parra, quien sostiene, 
además, “que las distintas dis-
ciplinas como pintura, lectura, 
poesía, acordeón, guitarra, lite-
ratura, entre otros, les dan las 
herramientas y les fortalecen 
sus valores para que sean per-
sonas íntegras y útiles a la so-
ciedad”.

En Dibulla, “La voz de los niños Cuenta”

Con la temática ‘huracanes e inundaciones

Se desarrolló con éxito Simulacro Nacional de Respuesta 
a Emergencia en el municipio de Uribia

De manera efectiva las auto-
ridades del municipio de Uribia 
participaron activamente en el 
Simulacro Nacional de Respues-

ta a Emergencias.
Este evento se realizó a nivel 

nacional y fue con el objetivo de 
aplicar y validar los procesos de 

planeación, articulación, coordi-
nación y comunicación entre las 
entidades públicas, privadas y la 
comunidad.

De igual manera, se realizó 
en la capital indígena de Colom-
bia para conocer el nivel de la 
respuesta efectiva frente a una 
emergencia.

Cabe indicar que en este 
caso el municipio de Uribia par-
ticipó con el evento de ‘huraca-
nes e inundaciones’.

Cabe recordar que en el mu-
nicipio de Uribia se presentan 
constantes eventualidades na-
turales relacionadas con fuertes 
vientos, lluvias, inundaciones, 
tormentas y huracanes.

El municipio de Uribia partició activamente del Simulacro Nacional de Res-
puesta a Emergencias.

Por medio de la alcaldía de Riohacha, a través de la Dirección de Media Ambiente y Vivienda Social

1.600 palmeras son sembradas en las playas urbanas 
de Riohacha

Este proyecto le apunta a la reforestación forestal del ecosistema y la protección ambiental del Distrito.

En un esfuerzo significati-
vo por preservar el ecosistema 
costero y fortalecer la protec-
ción ambiental en el Distrito de 
Riohacha, se ha lleva a cabo un 

proyecto de reforestación, que 
incluye la siembra de 1.600 pal-
meras en las playas urbanas de 
esta ciudad.

Este proyecto, que contem-

pla una inversión de 1.300 mi-
llones de pesos, tiene como 
objetivo principal revitalizar las 
playas de Riohacha, que son de 
gran importancia para la biodi-
versidad y el medio ambiente.

Así lo manifestó Cindy Ber-
múdez Nieves, directora de Me-
dio Ambiente y Vivienda Social. 

“Las playas son ecosistemas 
importantes para las zonas cos-
teras. En ellas habitan gran par-
te de la biodiversidad marina, 
por eso para el Distrito de Rioha-
cha es importante apuntarle a la 

recuperación de estas”, informó 
Bermúdez Nieves.

De igual manera contó que 
“las palmeras se sembrarán en 
un área comprendida entre la 
Casa de la Cultura y el centro de 

convenciones Anas Mai, con lo 
que estaremos aumentando el 
arbolado urbano de nuestras 
playas. Otro proyecto forestal 
que cambia la historia de Rioha-
cha”. 

Este esfuerzo no solo benefi-
cia la conservación de la natura-
leza, sino que también promue-
ve la sostenibilidad y la belleza 
de las playas. Además, fomenta 
la conciencia ambiental entre 
la comunidad y los visitantes, 
recordando la importancia de 
cuidar el entorno natural.

Fueron sembradas de más de 1.500 palmeras en las playas del Distrito Tu-
rístico.

Este proyecto tiene 
como objetivo

principal revitalizar 
las playas de

Riohacha

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Maestros canadienses aplaudieron los proyectos 
pedagógicos alternativos de docentes en Uribia

Nueve maestros cana-
dienses participaron 
en la segunda fase del 
proyecto Escuelas Te-

rritorio de Paz realizada en las 
instituciones educativas Alfon-
so López Pumarejo y la Escuela 
Normal Superior de Uribia, orga-
nizado por la Federación de Edu-
cadores de Colombia -FECODE-, 
donde los maestros presentaron 
sus proyectos Pedagógicos Al-
ternativos -EPA- en el marco del 
proyecto Escuela Territorio de 
Paz, segunda fase.

En la Normal Superior de 
este municipio la propuesta fue 
denominada 'Que Chévere ser 
Maestro'.

En la Institución Educativa 
Alfonso López, el grupo docente 
presentó su trabajo titulado 'Al-

fonso Lopez Pumarejo, la Figura 
del Palabrero como Herramienta 
de Paz.

Mientras que en la Institu-
ción Etnoeducativa Rural del 
Cerro de la Teta, la experiencia 
expuesta fue: El Ajedrez como 
Estrategia para el Mejoramiento 
Académico para la Convivencia y 
Paz en la Sociedad. 

La delegación canadiense 
hace parte de la federación de 
docentes en ese país, es decir, 
es homóloga de Fecode en Ca-
nadá.

En este evento académico, 
La Guajira estuvo representada 
por la junta directiva de Asode-
gua, por Fecode asistieron: el 
secretario de Asuntos Científi-
cos y Pedagógicos, el coordina-
dor del CEID, Victor Cabrera, y el 

coordinador de Escuelas Territo-
rio de Paz, José Hidalgo.  

Esta jornada también se 
cumple en el municipio de Agua-
da de Dios en el departamento 
de Cundinamarca que junto con 
Uribia, fueron priorizados con el 
fin de hacer seguimiento, revisar 
y direccionar esta Fase observar 
avances y hacer nuevos compro-
misos con Coodesarrollo de la 
subdirectiva municipal de Uribia 
en el marco del Plan de Acción 
aprobado por Fecode.

Por su parte, los docentes 
que llegaron desde Canadá, 
aplaudieron el trabajo de los 
maestros uribieros, destacan-
do su proyección con el fin de 
avanzar en materia pedagógica 
y brindar una mejor calidad aca-
démica a sus estudiantes.

Maestros presentaron sus proyectos Pedagógicos Alternativos -EPA- en el 
marco del proyecto Escuela Territorio de Paz.

Las autoridades del depar-
tamento siguieron con la 
labor de ‘Salvar Vidas’ por 
medio de las jornadas de 

capacitación a conductores, pa-
sajeros y transportistas para po-
der reducir accidentes de tránsi-
to en las vías de La Guajira. 

Estas jornadas de capaci-
tación son lideradas por la Go-
bernadora de La Guajira, Diala 
Wilches; el Director de Tránsito 
del departamento, Miguel Ángel 
Choles Murillo; y la Dirección te-
rritorial de La Guajira del Minis-
terio de Transporte, por medio 
de Norberto Larrada. 

Luego que las autoridades 

del departamento estuvieran 
en Uribia y Maicao, esta vez la 
jornada se realizó en la terminal 
de transportes de la ciudad de 
Riohacha.

“Vamos a trabajar con todos 
los transportadores, pasajeros, 
para hacer una toma de la ter-
minal de transportes de Rioha-
cha durante estos días y hasta 

el viernes 6 de octubre, con el 
propósito de capacitarlos a con-
ductores y mirar su comporta-
miento humano o su desempe-
ño, dentro de la prestación del 
servicio como transportadores 
porque tienen una gran respon-
sabilidad, llevan pasajeros, lle-
van vidas y así vamos a trabajar 
y reducir la accidentalidad”, afir-
mó Choles Murillo, funcionario 
de la gobernación de La Guajira.

Además, indicó que “hablar 
sobre la gestión de riesgo, ges-
tión pre operación, antes de 
ellos salir, cómo están los vehí-
culos, hablar con los pasajeros, 
con los actores, para que sepan 

cómo se presta el servicio”.
Finalmente, el director de 

tránsito de La Guajira fue enfá-
tico al indicar que se trata de 
‘Salvar Vidas’ por medio de la 
prevención.

“Es un proceso y tema bonito 
porque es directamente conec-
tado con pasajeros, conducto-
res, transportadores, donde se 
va a reflejado con la reducción 
de accidentalidad. Continuamos 
con esta gran labor de crear 
conciencia en nuestros conduc-
tores que tienen una gran res-
ponsabilidad de seguir salvando 
vidas”, finalizó.

Eran las 10 de la mañana 
de este miércoles 4 de 
octubre y el sonido de las 
ambulancias se empezó 

a escuchar en los alrededores 
de la Institución educativa #2 
sede La Inmaculada de Maicao. 

Poco a poco fueron llegando 
los organismos de socorro y los 
estudiantes fueron evacuados a 
puntos de encuentro, se trataba 
del epicentro de una emergen-
cia, un sismo de 4.5 grados en 
la escala de Richter, que se pre-

sentó en la falla geológica Mon-
tes de Oca, en el corregimiento 
de La Majayura y que provocó 
afectación en la estructura de la 
institución.

Se presentaron heridos los 
cuales fueron evacuados a una 
zona de atención primaria, cla-
sificados por color debido a la 
gravedad y trasladados en am-

bulancias al Hospital San José 
de Maicao y la Clínica Maicao.

Mientras eso ocurría en te-
rreno, en la sala de crisis ubi-
cada en el antiguo Hospital San 
José de Maicao, el alcalde Mo-
hamad Dasuki, el director de la 
UMGRD Luis Ramírez, coordina-
ban las acciones junto a los lí-
deres de los cuerpos de socorro 

y demás miembros del consejo 
municipal de gestión de Riesgo. 

Todo esto se trató del IX si-
mulacro nacional de emergencia 
al que el municipio de Maicao se 
vinculó, para medir la capacidad 
de respuesta de cada una de las 
instituciones y organismos de 
socorro. 

Por parte de la UMGRD, se 

destacó la participación de la 
Cruz Roja, La Defensa Civil Co-
lombiana, la Secretaría de Sa-
lud, Educación, Policía Nacional, 
Ejército Nacional, el tránsito mu-
nicipal la red pública y privada 
hospitalaria, quienes recibieron 
a los heridos y brindaron la aten-
ción de manera oportuna como 
si se tratara de hechos reales.

“Seguimos salvando vidas”: Miguel Ángel Choles Murillo, director de tránsito del departamento de La Guajira

Hicieron las veces para atender un sismo

Gobierno departamental y Mintransporte continuó con 
jornada de capacitación para reducir accidentes: esta 
vez en la terminal de Riohacha

Organismos de socorro y autoridades de Maicao midieron
capacidad de respuesta en IX Simulacro Nacional de 
Emergencia

Las autoridades
estuvieron atentas para 
atender el simulacro de 

movimientos telúricos en 
el municipio
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Es más común que nunca 
hablar de reducir el consumo 
de carne: ahora hay vegetaria-
nos, veganos, “reducetarianos”, 
“flexitarianos” y “pesceteria-
nos”. Pero la proporción de la 
población estadounidense que 
no come carne está disminuyen-
do: en 1999, el 6% de los adul-
tos estadounidenses dijeron 
que eran vegetarianos. En agos-
to, la cifra era del 4 por ciento. Y 
los estadounidenses ni siquiera 
están comiendo menos carne 
en general: según un estudio, el 
consumo de carne por persona 
fue aproximadamente el mismo 
en 2000 y en 2019.

¿Por qué, a pesar de to-
dos los llamamientos éticos y 
medioambientales para comer 
menos carne, son tan pocas las 
personas que deciden dejar de 
comer pollo, cerdo y ternera?

Podría ser que evitar la car-
ne esté en parte en nuestros 
genes.

Un nuevo estudio publicado 
el miércoles en la revista cientí-
fica PLOS ONE identifica 34 ge-
nes individuales asociados con 
el vegetarianismo.

“Hemos demostrado bási-
camente que sí, que existe una 
influencia genética en el vegeta-
rianismo”, dijo Nabeel Yaseen, 
profesor emérito de la Universi-
dad Northwestern y autor princi-
pal del nuevo estudio.

La investigación comparó los 
genomas de 5.324 vegetaria-
nos “estrictos” -definidos como 
personas que no habían con-
sumido carne animal durante 
el año pasado- con 329.455 no 
vegetarianos en la base de da-
tos conocida como UK Biobank. 
Los investigadores buscaron di-
ferencias en los genes de vege-
tarianos y no vegetarianos.

Encontraron un vínculo entre 
un marcador de una ubicación 
genética, o SNP, “rs72884519″, 
y las personas que no comen 
carne. “Hubo un SNP que se 
asoció significativamente con el 
vegetarianismo”, dijo Yaseen.

Los científicos saben desde 
hace mucho tiempo que las pre-
ferencias por ciertos alimentos 
son hereditarias (los padres, los 
hijos y otros miembros de la fa-
milia tienden a tener gustos si-
milares) y también pueden estar 
relacionadas con genes especí-
ficos. Por ejemplo, el gen rela-
cionado con el olfato OR6A2 se 
ha relacionado con la diferencia 
entre las personas a las que les 
gusta el cilantro y las que pien-
san que sabe a jabón. Otra área 
del genoma que contiene seis 
genes relacionados con el olfato 
se ha relacionado con la canti-
dad de tazas de té que bebe una 
persona al día.

Pero el vegetarianismo es 
complejo y está influenciado por 
factores sociales y ambientales. 
Las personas pueden volverse 
vegetarianas porque les preocu-
pa el bienestar de los animales, 
el medio ambiente o su salud. 
Las investigaciones muestran 
que las conexiones sociales y 

las opciones de alimentos dis-
ponibles también tienen fuertes 
efectos sobre si alguien mantie-
ne una dieta vegetariana.

Joanne Cole, profesora asis-
tente de informática biomédica 
en la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Colorado que 
no participó en la investigación, 
elogió el artículo por articular 
claramente sus definiciones de 
vegetarianismo y analizar riguro-
samente el genoma. Un estudio 
anterior, señaló, también encon-
tró la misma región genética 
relacionada con el vegetarianis-
mo.

También advirtió que este 
tipo de estudio sólo puede en-
contrar correlación, no causali-
dad, entre el rasgo en cuestión 
y el área genética encontrada. 
“Podría haber genes en esta re-
gión que estén involucrados en 
su rasgo, pero eso no significa 
que causen su rasgo”, explicó. 
Por ejemplo, un gen encontrado 
en el estudio podría estar rela-
cionado con otro rasgo que, en 
sí mismo, está relacionado con 
el vegetarianismo. “Se debe 
hacer mucho seguimiento para 

comprender realmente cómo 
funciona”, añadió Cole.

Los estudios muestran que 
la genética puede ser responsa-
ble de hasta el 10% de la pre-
ferencia de una persona por un 
alimento determinado, añadió 
Cole, un componente pequeño 
pero significativo.

Yaseen está de acuerdo en 
que es demasiado pronto para 
establecer conexiones causa-
les. Pero, señaló, varios de los 
genes observados en su estudio 
tienen impactos en la forma en 
que el cuerpo metaboliza los 
lípidos, compuestos orgánicos 
que incluyen grasas. Es posible, 
dice, que haya un componente 
lipídico en la carne que sea un 
nutriente esencial para algunas 
personas pero no para otras. 
“Eso es especulación en este 
momento”, añadió.

La investigación se produce 
en un momento en que muchos 
ambientalistas y activistas alien-
tan a las personas a abandonar 
las dietas basadas en carne, en 
particular aquellas que incluyen 
mucha carne de res o de cerdo. 
La gente lleva siglos evitando 

la carne por motivos religiosos, 
culturales o éticos. Pero sólo en 
las últimas décadas las preocu-
paciones sobre el impacto am-
biental de la carne han pasado 
al primer plano de la conciencia 
pública.

Y por una buena razón: la ga-
nadería es responsable de alre-
dedor del 14,5% de las emisio-
nes globales de gases de efecto 
invernadero y ocupa casi el 80% 
de las tierras agrícolas en todo 
el mundo. Adoptar una dieta ve-
gana o vegetariana puede redu-
cir la huella de carbono personal 
entre 0,5 y 1 tonelada métrica 
de dióxido de carbono cada año, 
aproximadamente el equivalen-
te a un vuelo internacional.

Aún así, la gran mayoría de la 
gente en los países occidentales 
no es vegetariana ni vegana. Y 
para aquellos que lo son, razo-
nes como la salud y la pérdida 
de peso superan a los factores 
ambientales. Según una en-
cuesta de YouGov de principios 
de este año, el 23% de los ve-
getarianos estadounidenses 
citaron los “beneficios para la 
salud” como la principal razón 

por la que decidieron no comer 
carne; el 19% citó “gustos per-
sonales” y el 12% eligió “control 
de peso”. Sólo el 7% seleccionó 
“preocupaciones ambientales”.

Matthew Ruby, profesor titu-
lar de psicología en la Universi-
dad LaTrobe en Australia, dijo 
que las preocupaciones ambien-
tales están aumentando entre 
las razones para ser vegetaria-
no, pero que es cierto que el 
vegetarianismo y el veganismo 
no han ganado mucho terreno 
en los últimos años. “Creo que 
los cambios han sido bastante 
lentos”, dijo.

“Mi fuerte sensación es que 
el número de personas que son 
reductarianas o flexitarianas 
probablemente esté creciendo 
más rápidamente que las que 
son vegetarianas o veganas”, 
añadió.

Algunas empresas e inver-
sores han apostado todo por el 
supuesto de que la gente no de-
jará de comer carne hasta que 
exista una alternativa convin-
cente, o casi idéntica. Empresas 
como BeyondMeat e Impossible 
han popularizado las alternati-
vas cárnicas de origen vegetal, 
mientras que otras están desa-
rrollando “carne cultivada”, o 
carne cultivada a partir de célu-
las en un laboratorio.

Hay pruebas de que el con-
sumo de las carnes más respe-
tuosas con el medio ambiente 
está en declive; si bien el consu-
mo de carne per cápita en Esta-
dos Unidos no ha cambiado, los 
estadounidenses comen más 
pollo y menos carne de res.

Pero será difícil para el mun-
do alcanzar sus objetivos climá-
ticos sin cierta reducción en el 
consumo de carne. Yaseen, que 
ha intentado hacerse vegetaria-
no varias veces, dice que espera 
que se realicen más investiga-
ciones. “La pregunta es”, dijo: 
“‘¿Hay algo ahí que está progra-
mado y que no todos pueden 
hacer?’”.

¿Eres vegetariano? Puede que esté en tus genes
Un nuevo estudio identifica 34 genes individuales asociados con el vegetarianismo

Los científicos saben desde hace mucho tiempo que las preferencias por ciertos alimentos son hereditarias
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JUDICIALES

A 22 se elevó el número de 
personas asesinadas en La 
Guajira, durante el pasado sep-
tiembre; cerrando con un caso 
más que agosto, el que finalizó 
en 21 muertes violentas.

Los homicidios se concen-
traron en cuatro territorios, to-
dos al norte del departamento: 
Riohacha repite en primer lu-
gar, con 13 crímenes; seguido 

de Maicao con cinco, Dibulla y 
Manaure, con dos asesinatos 
cada uno.

En esta oportunidad, con las 
muertes violentas se alcanzó a 
1,80 la tasa por cada 100.000 
habitantes en la península, du-
rante el noveno mes del 2023.

Las mayorías de los asesi-
natos sucedieron con arma de 
fuego, mientras que, adicional-

mente en Riohacha, le quitaron 
la vida a un ciudadano con cu-
chillo y en Maicao a otro lo de-
gollaron.

En septiembre se conoció 
de dos homicidios dobles: en 
el primero fueron dos trabaja-
dores de finca, ocurrido cerca 
de Campana Nuevo, en Dibulla, 
y el segundo dos hermanos en 
su vivienda de Riohacha.

Después de intimidar con 
arma de fuego a un ciudadano y 
despojarlo de sus pertenencias, 
un hombre fue alcanzado, siendo 
detenido por las autoridades.

El procedimiento se realizó el 
pasado martes 3 de octubre, alre-
dedor de las 3 de la tarde, en la 
calle 17 con la carrera 1, del ba-
rrio 11 de Noviembre, en Fonseca.

La detención la logró el Grupo 

de Caballería Blindado Juan José 
Rondón, que realizaba un desplie-
gue urbano y después lo confirie-
ron a la Policía Nacional para su 
judicialización.

En ese lugar, a Robinson José 
Feria Vargas, de 23 años, nacido 
en Venezuela, le practicaron un 
registro a persona, encontrándole 
en su poder una pistola traumáti-
ca, con un proveedor para la mis-

ma.
La captura del extranjero se 

realizó después de leerle sus de-
rechos y dejado a disposición de 
la Fiscalía URI local en turno, para 
definirle su situación jurídica.

La Policía Nacional hace el lla-
mado a los ciudadanos que resul-
taron víctimas de atraco por parte 
de esta persona, para que instau-
ren el respectivo denuncio.

Alegando mal servicio 
prestado por Air-e, los ha-
bitantes de Palomino se le-
vantaron contra la empre-
sa y bloquearon la vía entre 
La Guajira y el Magdalena.

Los protestantes des-
de el mediodía colocaron 
barricadas en la carrete-
ra Troncal del Caribe, a la 
altura del kilómetro 1, en 
jurisdicción del municipio 
Dibulla.

Entre las molestias que 
tiene la comunidad se en-
cuentra el encontrarse sin 
servicio de energía y el ope-

rador del sistema eléctrico 
no tiene una solución opor-
tuna para los usuarios.

También aseguraron 
que cuando hay energía, 
se mantiene con fluctua-
ciones constantes y la si-
tuación se empeoró desde 
hace aproximadamente 20 
días.

Se conoció que algunos 
vecinos han sufrido apago-
nes y al regresar el fluido, 
llega con mayor potencia, 
produciéndoles daños a 
sus equipos electrodomés-
ticos.

Después de ser capturado hace 
más de un año, en un inmue-
ble en Maicao, el gobierno de 
Colombia avaló la extradición a 
Estados Unidos de Rafael Valde-
blánquez Jusayú, conocido con 
los alias de Tío Rafa o Don Rafa. 

Este guajiro es requerido por 
una corte del distrito sur de La 
Florida, quienes lo han solicita-
do, al estar sindicado de ser el 
responsable de enviar tonela-
das de cocaína al país del norte.

De acuerdo al reporte, Tío 
Rafa enviaba los alijos por los 
puertos artesanales de Paraji-
marú y Puerto Inglés, en la Alta 
Guajira, con el apoyo de una red 
de lancheros, que utilizaban lan-

chas tipo go fast.
Los investigadores han in-

dicado que el sindicado tenía 
también el control de las embar-
caciones hasta llegar a: Aruba, 
Honduras, República Dominica-
na y Puerto Rico.

Valdeblánquez Jusayú fue 
detenido en febrero de 2022, 
mediante una diligencia de alla-
namiento en su lugar de domi-
cilio en el municipio Maicao, y 
ahora se autoriza su extradición.

Según la Fiscalía General de 
la Nación, sería el principal res-
ponsable de enviar toneladas de 
cocaína por las costas del norte 
de Colombia hacia Centroaméri-
ca.

22 homicidios ocurrieron en La Guajira 
durante el mes de septiembre

Grupo Rondón y Policía lo capturaron 
después de cometer un atraco

Habitantes de Palomino bloquearon la Troncal del Caribe 
exigiendo mejor servicio eléctrico

Avalada extradición de alias 'Tío Rafa' a Estados Unidos 
por narcotráfico

Fonseca

Palomino

Maicao

Robinson José Feria Vargas, de 23 años, capturado.

Rafael Valdeblánquez Jusayú, conocido con los alias de Tío Rafa o Don Rafa. 
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Desde hace varios días que 
el productor musical Bizarrap 
mantiene en vilo a sus fanáti-
cos y a los que disfrutan de su 
música luego de cambiar tempo-
ralmente su nombre artístico a 
Bizapop. Acto seguido subió un 
video en YouTube para explicar 
su decisión en donde contó con 
la participación estelar del mis-
mísimo Guillermo Francella, y al 
finalizar el clip, que dura ocho 
minutos, el artista argentino 
confirmó con quién protagoniza-
rá su BZRP Music Session #57.

Dejando a un lado las es-
peculaciones, Biza reveló qué 
artista estará en las voces de 
su futura colaboración que se 
estrenará este miércoles 4 de 
octubre. La nueva colaboración 
será entonces con el trapero 
Milo J, y si bien varios ya lo co-
nocen. Muchos se preguntaron 
¿Quién es?

Milo J, es el nombre artísti-
co de Camilo Joaquín Villaruel, 
un trapero argentino oriundo de 
Morón que tiene solo 16 años. 
A pesar de ser menor de edad, 
el joven ya cuenta con una gran 
proyección en la escena nacio-
nal e internacional. Con más de 
13 millones de oyentes men-
suales en Spotify, se encuen-
tra entre los 500 artistas más 
escuchados del mundo en esa 
plataforma. Y será parte del line 
up de la versión argentina del 
Primavera Sound, que se reali-
zará el 25 y 26 de noviembre en 

Parque Sarmiento.
En cuanto a las canciones 

que ya sacó y que están disponi-
bles, Milo J demostró presencia 
y talento a la hora de componer. 
Por ejemplo, en abril de este 
año, Milo J presentó 511, su pri-
mer EP de trap que ingresó en 
el Top 200 de Argentina en Spo-
tify y fue tendencia mundial en 
Youtube al día siguiente de su 
lanzamiento.

Con solo 16 años, el joven 
trabajó con Nicki Nicole en la 
canción “Dispara”, uno de los 
hits que la rosarina compuso 
para su nuevo álbum, Alma. 
También participó con Yami Sa-
fdie e hicieron “Bolero” y tiene 
otros temas como: “Morocha”, 
“Tus Vueltas”, “Domingo”, “Valo-
res del West” y “MORNING”.

Cabe destacar que luego 
del anuncio que hizo Bizarrap, 
muchos esperaban una mega 
colaboración como con Belin-
da, Lali Espósito, Tini Stoessel, 
Dua Lipa, The Weeknd, Rosalía 
y Justin Bieber aunque esto no 
fue así y este miércoles saldrá la 
dupla con Milo J quien además 
de ser conocido en Argentina, ya 
tiene público en España y otros 
paises de America como Chile, 
Mexico y Colombia.

El corto con Guillermo 
Francella para anunciar su 
BZRP Music Session #57

El video promocional del 
tema está inspirado en El Lobo 

de Wall Street, el film de Martin 
Scorsese de 2013, comienza 
mostrando a Bizarrap celebran-
do con su equipo, entre ellos, el 
actor Gastón Cocchiarale: “Les 
quiero contar algo, algo que no 
es muy bueno. Y por eso estoy 
acá. Para contarles que... ¡llega-
mos a ocho mil quinientas millo-
nes de reproducciones en Spo-
tify!”, dice el productor, al mejor 
estilo Leo DiCaprio, protagonista 
de esa recordada película.

Com el paso de los minutos, 
la filmación toma un abrupto 
giro con la aparición de Guiller-
mo Francella, en el personaje 
de un ejecutivo de Bizarrap Re-
cords. ”¿Vos te acordás lo que 
me decías cuando empezó todo 
esto?”, le dice actor al produc-
tor. “Que cuanta más gente nos 
escuchara, iba a ser más difícil 
conformar a todos”, contesta 
Biza, refiriéndose a las críticas 
que recibió en los últimos años 

tras colaborar con músicos in-
ternacionales y alejarse de la 
escena del trap argentino.

¿Y te acordás lo que yo te 
contestaba? Que cuando ocu-
rriera eso, vos tenías que en-
tender que la gente no elige qué 
música escuchar, sino la música 
la que elige quién quiere que la 
escuche”, reflexiona Francella. 
“Y yo, ¿a quién tengo que escu-
char?”, cierra Bizarrap.

Silvestre Dangond, la estre-
lla de la música vallenata, ga-
nador del Latín Grammy y recién 
nominado en dos categorías, 
presentó oficialmente la porta-
da de su nuevo álbum TA MALO, 
anunciado hace un mes a la fa-
naticada silvestrista. Además, 
sorprendió descubriendo la lista 
de las canciones con sus corres-

pondientes autores, un trabajo 
que lo regresa a sus raíces, que 
siempre lo mantienen aferrado 
a un sonido único.

La portada fue diseñada 
por el fotógrafo Frankie Jazz y 
se hizo en la sabana de Bogo-
tá. “No tuve que irme muy lejos 
para tener el mejor escenario, 
he leído todos los comentarios 

en redes y muchos dicen que 
en Las Vegas, o esa parte de-
sértica de los Estados Unidos, 
en alguna visita…Y no. Lo más 
curioso es que esa foto la hice 
en la sabana de mi querida Bo-
gotá, ¡ay! Bogotá tanto que te 
quiero, increíble pero cierto, en 
el parqueadero del restaurante 
de Pipe Bueno… Casi me disfra-
zo de mecánico, pero sentí que 
ser yo mismo, compaginaba… 
Algo así como quedó”, comentó 
Dangond.

Hace unos días, el artista dio 
un adelanto con la canción “El 

Vallenato es Silvestre” y esta vez 
junto a la portada da a conocer 
la lista de las canciones y sus 
compositores.

Tracklist Ta Malo
1. Coño, ¿Qué pasó?
Autor: Silvestre Dangond
2. Esa Mujer es Mía.
Autor: Fabián Corrales
3. Tu Pretendiente.
Autor: Rafael Manjarréz
4. Bacano.
Autor: Melkis Suárez
5. Ni Media Llamada.
Autor: Lucho Alonso

6. Tu Libro Favorito.
Autor: Wilfran Castillo
7. El Vallenato Es Silvestre.
Autor: Everardo Armenta
8. Primero Fue Mía.
Autor: Iván Calderón
9. El Cucuyo.
Autor: José López Cachete
10. La Vallenata.
Autor: Silvestre Dangond
11. La Cometimos
Autor: Rolad Valbuena JR.
12. Estoy Copetón
Autor: Emilio Sierra
13. Tú Por Allá y Yo Por Acá
Autor: Jorge Valbuena
14. Nuestro Universo
Autores: Luigui y Santiago Casti-
llo, Silvestre Dangond
15. ¿Qué Quieres Que Haga?
Autor: Fabián Corrales

El estreno de TA MALO se 
realizará el 2 de noviembre y el 
gran lanzamiento será por todo 
lo alto durante la Semana Na-
cional Del Silvestrismo, del 9 al 
11 de noviembre, con tres mo-
numentales actividades que se 
llevarán a cabo así:

9 noviembre: Caravana por 
la ciudad de Valledupar

10 y 11 de noviembre: Con-
cierto en el Parque de la Leyen-
da Vallenata. 

SOCIALES & CULTURA

Biza y Milo estrenan tema juntos

Quién es Milo J, el artista más joven que hizo la Music 
Session #57 con Bizarrap

Silvestre Dangond descubre la portada de su nuevo 
álbum “TA MALO” y la lista de canciones

De Morón y con solo 16 años, el trapero estrenará colaboración con el productor que ya es un número uno 
de la industria
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NACIONALES

A pesar de ser un paso 
que siempre ha existido, 
en 2023 ha aumentado 
el número de personas 

que intentan atravesar la única 
frontera terrestre que conecta a 
Sudamérica con Centroamérica, 
que recibe el nombre de Tapón 
del Darién porque interrumpe la 
que es considerada la carretera 
más larga del mundo: la Ruta 
Panamericana.

En 2022, alrededor de 
248.000 personas ingresaron a 
la selva del Darién para cruzar 
de Colombia a Panamá, cifra 
que ha sido ampliamente su-
perada en 2023; el 4 de octu-
bre, el defensor del Pueblo del 
país centroamericano, Eduardo 
Leblanc González, afirmó des-
de Barranquilla que más de 
413.000 personas han atrave-
sado la frontera terrestre en lo 
que va corrido del año.

“A cifras de hoy son 413.000 
personas que han pasado, para 
que tengan más o menos una 
idea, es el 10% de la población 
de la República de Panamá, las 
cifras no bajan, hemos tenido 
días de baja por las lluvias, pero 

mientras la situación en Vene-
zuela continúe como esta, la 
situación en Ecuador, en Haití y 
algunas otras situaciones en el 
mundo, van a seguir pasando 
personas”, afirmó Leblanc.

Esto ha generado preocupa-
ción en los gobiernos de Pana-
má y Colombia; además, en los 
demás países que hacen parte 
de la ruta que emprenden los 
migrantes hasta llegar a Esta-
dos Unidos, que es el objetivo 
que tiene gran parte de los ex-
tranjeros que parten de Acandí, 
último municipio colombiano 
antes de la jungla.

De la misma forma, Eduar-
do Leblanc se refirió a la visita 
del alcalde de Nueva York, Eric 
Adams, que el sábado 7 de oc-
tubre estará en el Tapón del 
Darién; recordando que no solo 
existe una crisis migratoria, sino 
también ambiental, producto de 
los daños que genera el paso 
constante de personas por la 
selva.

“Lo que él viene a ver es lo 
que nosotros estamos sufrien-
do, tanto ustedes en Colombia 
como nosotros en Panamá, en 

el Tapón del Darién, el cual lle-
va también un impacto cultural, 
social y ambiental por el paso, 
recordemos que nuestro parque 
natural era una reserva casi vir-
gen… Que no solo venga a ver, 
sino que pueda traer algún tipo 
de ayuda”, aseguró el defensor 
del pueblo de Panamá.

El pedido del defensor a 
Gustavo Petro

Además de las cifras entre-
gadas, Leblanc también apro-

vechó su visita a Colombia para 
reprochar el accionar de las 
entidades colombianas, motivo 
por el que le pidió al presidente 
Gustavo Petro que ordene que 
se compartan las cifras de mi-
grantes en el país, para que se 
pueda tener mayor certeza del 
número de personas que mue-
ren dentro del Tapón del Darién.

“Le hemos pedido al presi-
dente Gustavo Petro que por 
favor ordene a migración com-
partir información con la Canci-

llería de Colombia, la Cancillería 
de Panamá y Migración Pana-
má para que nosotros sepamos 
cuantos se nos quedan en el Da-
rién, no tenemos idea de cuan-
tas personas mueren porque no 
tenemos información”, declaró 
Eduardo Leblanc.

Por último, el defensor del 
Pueblo panameño hizo un lla-
mado a los gobiernos de Pana-
má y Colombia para que traba-
jen en la mitigación del paso de 
personas en el Darién, afirman-
do que además de puntualizar 
las secuelas que esto deja, se 
debería analizar por qué tantas 
personas prefieren arriesgar su 
vida, que quedarse en su país 
de origen.

“Todas estas personas han 
pasado a través del Tapón del 
Darién y de la frontera con us-
tedes, y se calcula aproximada-
mente cinco kilogramos de ba-
sura por persona, imagínese el 
impacto que puede estar dejan-
do esto. El mes de septiembre y 
agosto fueron meses récords en 
todo el año, alcanzando 81.000 
en agosto y en septiembre 
75.000″.

Un nuevo revés sufrió 
este miércoles 4 de 
octubre de 2023 el trá-
mite de la reforma a la 

salud: uno de los tres grandes 
proyectos de ley que impulsa el 
Gobierno nacional en el Congre-
so de la República, pero que ha 
cursado en medio de múltiples 
traumatismos, toda vez que si-
gue sin avanzar de cara a lo que 
debía ser su segundo debate, en 
la plenaria de la Cámara de Re-
presentantes.

La discusión del articulado, 
que estaba programada tras la 
entrega del informe de la sub-
comisión que analizó el texto, y 
buscó sin mayor éxito una con-
certación, fue aplazada. El moti-
vo: no hubo cuórum para some-
terlo a votación, por lo que fue 
postergada para el lunes 9 de 
octubre, día en el que se espera 
que se dé trámite a la iniciativa 
que viene del anterior periodo 
legislativo.

El receso que se llevó a cabo 
en el Salón Elíptico de la Cáma-
ra por el simulacro nacional de 
evacuación, que se efectuó a 
las 10:00 a. m., deshizo el nú-
mero mínimo de congresistas 
que daban pie para analizar el 
proyecto, que era cercano a los 
100 representantes. Por ello, a 
las 12:00 m., la mesa directiva 

de la corporación, al mando del 
presidente Andrés Calle Aguas, 
suspendió la sesión.

¿Por qué ha sido tan difícil 
completar el cuórum?
Al parecer, las campañas 

electorales que se llevan a 
cabo en los 32 departamentos 
y el Distrito Capital, de cara a 
la contienda del 29 de octubre, 
han hecho que sea toda una 
odisea completar el cuórum re-
querido no solo para el debate 
de esta iniciativa, sino también 
otras que estaban programa-
das, como la que busca regular 
el consumo de cannabis de uso 
adulto en el territorio patrio, que 
tampoco avanzó.

Antes de iniciar la jornada, 

el ministro del Interior, Luis Fer-
nando Velasco, se había mostra-
do optimista por lo que sería el 
avance de la reforma. Así lo ex-
presó en su perfil de X (Twitter), 
aunque con el pasar de las ho-
ras la expectativa no se cumplió 
y la votación no se hizo; aunque 
desde los sectores afines al Go-
bierno afirman tener los votos 
para que supere este segundo 
debate.

“Iniciamos, Dios mediante, 
la votación de los artículos de la 
reforma de la salud, la comisión 
que creó la propia plenaria de 
la Cámara ha encontrado unos 
muy interesantes puntos de 
acuerdo, se mantienen algunos 
disensos que se definirán demo-
cráticamente. Esperemos que 

por el bien del país todo salga 
como debe ser, se vote el articu-
lado y se haga un respetuoso, y 
de muy buen nivel, debate”, ma-
nifestó.

Pese a que Calle Aguas había 
advertido que se le daría todo el 
tiempo que necesite la subcomi-
sión accidental para que revise 
las cerca de 400 proposiciones 
que se le han hecho al texto, en 
algunas de ellas, que implican 
temas cruciales de la proposi-
ción, no se lograron acuerdos.

“No fue posible concertar 
sobre lo fundamental, el Go-
bierno insiste en implementar 
un modelo socialista fracasado 
donde la atención, el acceso y 
la cobertura dependan del esta-

do. Lamento informarle que ese 
buen porcentaje de acuerdos no 
se dio sobre el disenso”, señaló 
la representante por el partido 
Cambio Radical, Carolina Arbe-
láez, en su perfil de X, en res-
puesta al ministro Velasco.

Tras el aplazamiento de la 
reforma, la Asociación Colom-
biana de Empresas de Medicina 
Integral (Acemi) , al igual que 
la Asociación Nacional de In-
dustriales (Andi) y la IPS Gestar 
Salud, emitieron un pronuncia-
miento conjunto en el que expu-
sieron 10 preocupaciones que 
aún se mantienen con respecto 
a la mencionada reforma, luego 
de conocerse el informe de la 
subcomisión.

El presidente de la Cámara, Andrés Calle Aguas, aplazó la discusión del articu-
lado de la reforma a la salud

El segundo debate para analizar la reforma a la salud será el lunes 9 de oc-
tubre

Panamá reprochó al Gobierno colombiano por medidas 
en El Tapón del Darién: “No tenemos idea de cuántas 
personas mueren”

Por falta de cuórum se aplazó, otra vez, segundo debate 
de la reforma a la salud en la Cámara de Representantes

El defensor del Pueblo de Panamá pidió entregar cifras de migrantes para poder tener estadísticas exactas 
de la crisis migratoria

El articulado, que previamente había sido revisado por la subcomisión creada para tal fin, no pudo ser votado 
en plenaria de la corporación

Más de 413.000 personas han atravesado la ruta migratoria
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Desde el desarrollo de 
su propia inteligencia 
artificial, Bard, Goo-
gle ha continuado sus 

progresos para incorporarla a 
diferentes servicios, de modo 
que todo su ecosistema pueda 
beneficiarse de las capacidades 
de esta tecnología, es por eso 
que anunció el lanzamiento de 
una nueva versión de su asis-
tente virtual, que esta vez ten-
drá más características gracias 
a la incorporación de Bard en su 
sistema.

Durante el evento de lanza-
miento de sus nuevos celulares 
Pixel 8 y Pixel 8 Pro, la compañía 
indicó que “Assistant with Bard” 
incorporará las capacidades ge-
nerativas y de razonamiento de 
la inteligencia artificial con las 
qde asistencia y apoyo del asis-
tente virtual disponible en todos 
los celulares que tengan acceso 
al sistema operativo Android.

Además, el asistente ganará 
más accesos pues podrá ingre-
sar a los datos almacenados en 
otros servicios de Google, como 
Gmail, Google Drive y Docs. Es-
tos serán utilizados para res-
ponder preguntas sobre la infor-
mación que contienen archivos 
y correos electrónicos, de modo 
que se pueda acceder rápida-
mente a ella incluso sin abrir la 

aplicación en el celular.
La compañía indicó que será 

posible que los usuarios llamen 
al Asistente y le ofrezcan un co-
mando como “ayudame a ver 
qué correos me he perdido esta 
semana”, de modo que la inte-
ligencia artificial de Bard brin-
dará una versión resumida del 
tema del que trata cada uno de 
los mensajes que no se leyeron 
en ese periodo de tiempo.

De forma complementaria, 
cada una de las respuestas del 
asistente virtual con Bard ten-
drán vínculos directoa a todos 
los recursos informativos que 
fueron empleados para generar 

la respuesta que se presentó 
al usuario. De este modo, si el 
usuario lo desea, puede ingre-
sar de forma individual a cada 
correo o documento para traba-
jar en él al igual que lo haría en 
una navegación regular en Drive 
o Gmail.

El asistente de Google tam-
bién tendrá acceso a otras he-
rramientas dentro del ecosiste-
ma de productos de la compañía 
como Maps, pues los usuarios 
podrán realizar consultas sobre 
direcciones que son menciona-
das en alguno de los documen-
tos, correos o incluso que fueron 
establecidas en la aplicación 

Contactos de los celulares con 
sistema operativo Android.

De esta forma, se puede 
consultar directamente al asis-
tente de Google dónde se reali-
zará un evento y se recibirá una 
respuesta corta junto a un acce-
so directo a Maps al que se po-
drá ingresar para iniciar una na-
vegación y obtener la ruta más 
corta al destino. Esto ayudará a 
que se encuentre la información 
más rápido en caso de que el 
usuario busque manualmente 
el dato entre todas las posibles 
fuentes de información disponi-
bles.

Ya que Google también de-

sea incorporar nuevos servicios, 
ahora el asistente virtual para 
celulares también podrá ayudar 
a los usuarios a establecer una 
descripción para las fotografias 
que se desean compartir en re-
des sociales. Para ello solo se 
tendrá que adjuntar la foto en el 
diálogo con el programa y este 
analizará su contenido, enten-
derá su contexto y generará un 
texto atrativo para que pueda 
copiarse en la publicación en 
otras plataformas.

Para los usuarios preocu-
pados por su seguridad y su 
anonimato en internet, Google 
también aseguró que no alma-
cenará las fotos o cualquier otro 
tipo de archivos en sus servido-
res, sino que todos los datos se-
rán ofrecidos a los usuarios de 
forma local y se mantendrán las 
funciones de seguridad de cada 
cuenta.

Por el momento, estas ca-
racterísticas continúan en desa-
rrollo y no será de libre acceso, 
pero Google indicó que próxi-
mamente llegarían a diferentes 
celulares que cuenten con el 
sistema operativo Android, aun-
que es altamente probable que 
su primer lanzamiento solo se 
produzca en inglés antes de ex-
pandir su compatibilidad a más 
idiomas.

Los recién lanzados Pixel 8 
y 8 Pro presentan nuevas 
funciones fotográficas po-
tenciadas con inteligencia 

artificial generativa; la cual es 
capaz de eliminar distracciones, 
mover a las personas alrededor 
de una imagen, elegir la mejor 
cara para cada sujeto en una 
foto o incluso minimizar los rui-
dos exteriores cuando estamos 
grabando un video en exteriores.

Con estos desarrollos, Goo-
gle confirma que el enfoque de 
los teléfonos Pixel siempre ha 
estado en la cámara, aunque 
también llegan algunas nove-
dades en asistente personal 
desarrollado por la gigante tec-
nológica

Best Take
Una de las características 

que han causado más impresión 
es el Best Take, que permite rea-
lizar diferentes fotografías de 
una misma escena para que lue-
go un algoritmo cree una imagen 
que combine las mejores caras 
de todos los que aparecen en la 
foto. Por ejemplo, si hay un niño 
haciendo varias caras en una 
de esas fotos, y en otra aparece 
sonriendo, la IA sustituirá la cara 
por la que mejor aparece.

Magic Editor
Google también integró la 

función Magic Editor, la cual le 
permite al usuario rehacer cual-
quier fotografía que tome para 
que luzca como desea, esto uti-
lizando la inteligencia artificial 
generativa capaz de reemplazar 
el cielo del mediodía con una 
puesta de sol, eliminar distrac-
ciones o mover a las personas 
alrededor de una imagen.

Según la misma Google, 
“con Magic Editor puedes usar 
la IA de Google para efectuar 
ediciones con calidad de estu-
dio en tus fotos: reposicionar a 
las personas, mejorar el cielo e 

incluso eliminar distracciones 
no deseadas”.

También se incorporarán 
nuevos controles de cámara 
manuales como DSLR (cámara 
réflex digital), que le permiten 
ajustar la velocidad de obtura-
ción y el ISO a una imagen, así 
como tener un control deslizan-
te de enfoque.

Audio Magic Eraser
También está Audio Magic 

Eraser, cuyo objetivo es aislar 
los ruidos que distraen en los 
vídeos para que puedan ser mi-
nimizados o eliminados. Una ca-
racterística ideal para aquellos 

creadores que hacen tomas en 
exteriores, debido a que es ca-
paz de reducir los sonidos am-
bientales de fondo, como es el 
caso del que genera una ciudad.

Ente otras funciones para vi-
deo está Video Boost, que lleva 
parte del procesamiento fuera 
del dispositivo a la nube y se 
habilita Night Sight, que funcio-
na para obtener tomas de zonas 
oscuras que a veces no pueden 
ser observadas por el propio 
usuario.

Asistente mejorado
Google está lanzando Assis-

tant with Bard, una versión me-
jorada de inteligencia artificial 
del asistente personal que llega-
rá a Android e iOS “en los próxi-
mos meses”. La herramienta se 
integrará con las aplicaciones 
como Gmail o Docs, y podrá ayu-
darle al usuario a hacer cosas 
como crear un título para una 
foto, crear listas de compras 

y encontrar información en su 
bandeja de entrada de correo 
electrónico.

La gigante tecnología tam-
bién dice que podrá compren-
der mejor el habla y reconocer 
pausas y rellenos como “um” de 
manera más efectiva. Además, 
podrá traducir páginas web para 
leerlas en voz alta, mientras el 
teclado habilita una opción de 
un toque para corregir errores 
tipográficos y gramaticales.

Precios de los modelos 
Pixel 8

El Google Pixel 8, al igual 
que su hermano mayor, el Pixel 
8 Pro, puede reservarse a par-
tir desde este 4 de octubre en 
la tienda oficial de Google. Es-
tará disponible para comprar 
el próximo 12 de octubre a un 
precio de 999 dólares en su ver-
sión con 8 GB de RAM y 128 GB 
de almacenamiento interno, un 
valor que supera en 100 dólares 
con el que legó el Pixel 7 Pro.

Y para sorpresa de muchos, 
el Google Pixel 8 Pro también su-
bió de precio respecto a su an-
tecesor. Su precio inicial es de 
799 dólares en su versión con 8 
GB de RAM y 128 GB de almace-
namiento interno.

Bard, el nuevo asistente de Google que compite con Alexa 
o Siri

Cuáles son las nuevas funciones de inteligencia artificial 
que incorpora la cámara del Pixel 8

La inteligencia artificial llegará al ayudante virtual para celulares y podrá acceder a los diferentes servicios 
de la compañía

La función Magic Editor permite cambiar el cielo e incluso la posición de las personas fotografiadas

Asistente Bard incluirá inteligencia artificial. (Google)

Lo interesante de la nueva línea de Google Pixel, está en las funciones de 
software potenciadas por IA. (Google)

El Pixel 8
incorporará nuevas 

funciones de edición 
de fotografías con 

IA.
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DEPORTES
Conmebol anunció que los tres partidos inaugurales 
del Mundial 2030 se jugarán en Argentina, Uruguay 
y Paraguay

El colombiano Christian González de los Patriots en 
la NFL se queda fuera de la temporada

El presidente Alejandro Domínguez aclaró que la Copa del Mundo centenario se iniciará en Sudamérica: “Van 
a ser tres partidos inaugurales, va a empezar con Uruguay”. Luego seguirá en España, Marruecos y Portugal

El Novato Defensivo del mes de septiembre, Christian González, sufre una lesión de hombro derecho en la 
NFL. La rehabilitación será prolongada.

Un gran anuncio hizo la Con-
mebol este miércoles de cara 
al futuro del fútbol mundial: la 
Copa Mundial de la FIFA 2030 
se iniciará en Sudamérica con 
tres partidos inaugurales a dis-
putarse en Uruguay, Argentina y 
Paraguay. La noticia fue confir-
mada por Alejandro Domínguez, 
presidente del organismo que 
regula el fútbol sudamericano.

“Creímos en Grande. El Mun-
dial Centenario 2030 comienza 
donde todo se inició. ¡Uruguay, 
Argentina y Paraguay serán se-
des de los partidos inaugurales 
del Mundial Centenario”, escri-
bió en sus redes sociales Do-
mínguez, dirigente paraguayo de 
51 años, quien asumió la presi-
dencia de la Confederación Sud-
americana de Fútbol en 2016.

“Un Mundial de 100 años no 
podría, no debía, no recordar y 
no estar a la altura de la circuns-
tancia. Y así lo entendió el pleno 
del Consejo de la FIFA. Quiero 
agradecer al presidente Infan-
tino (FIFA), quiero agradecer al 
presidente de la UEFA, quiero 
agradecer a mi colega presiden-
te de la Confederación Africana 
y en su conjunto a todo el con-
sejo de FIFA que hizo posible, y 
que el fútbol hace posible, en 
unir tres continentes para cele-
brar un centenario de la fiesta y 
del deporte más lindo que tiene 
el mundo. Que es patrimonio de 
todos. El fútbol unió tres conti-
nentes, el fútbol une seis paí-
ses. Un hecho histórico”, aclaró 
Domínguez en una conferencia 
de prensa que encabezó en la 
sede de Conmebol en Asunción 
(Paraguay) en compañía de los 
presidentes de las federacio-
nes involucradas Claudio Tapia 
(AFA), Robert Harrison (APF) e 

Ignacio Alonso (AUF).
FIFA, en un comunicado, 

confirmó la noticia: “La candi-
datura conjunta de Marruecos, 
Portugal y España es la única 
candidata para albergar la Copa 
Mundial de la FIFA 2030. Cele-
bración del centenario y juegos 
conmemorativos se realizarán 
en Uruguay, Argentina y Para-
guay”.

Argentina, Paraguay y Uru-
guay albergarán los tres parti-
dos inaugurales de la Copa del 
Mundo 2030, pero el resto del 
certamen se realizará en la sede 
que compondrán España, Por-
tugal y Marruecos en un hecho 
sin precedentes. Cabe destacar 
que FIFA tiene pautado llevar a 
cabo el proceso de aprobación 
de las candidaturas el próximo 
año. Este movimiento inespera-
do deja abierto los interrogantes 
sobre cómo continuará el tema. 
“Más detalles va a dar la propia 
FIFA, pero es un hecho histórico 
y Conmebol está feliz. Lógica-

mente la organización dará más 
detalles. Saben lo que peleamos 
por ser sede, y lo logramos. Los 
detalles se darán en tiempo y 
forma como corresponde”, dijo 
Domínguez.

Chile también estaba invo-
lucrado inicialmente en este 
proceso por lograr la sede del 
2030, pero finalmente quedó 
fuera del anuncio: “En realidad, 
originariamente, se hablaba so-
lamente de dos países: Uruguay 
y Argentina. Después se amplió 
el Mundial de 32 a 48 y se agre-
gó en ese contexto Paraguay. Y 
más tarde se unió Chile. Es cier-
to que en esta oportunidad no 
está Chile, pero eso no significa 
que no vamos a trabajar para 
que Chile esté o le encontremos 
algo de esta talla también. Es 
una decisión que la toma FIFA, 
no nosotros. Nosotros podemos 
proponer y ellos son los que de-
terminan cómo y qué”, detalló 
Domínguez.

El presidente de la federa-

ción paraguaya, Harrison, ase-
guró que los tres países involu-
crados “ya están clasificados” 
para la Copa del Mundo 2030 
y detalló: “El evento se origina 
en Sudamérica con los juegos 
inaugurales en los tres países. 
Montevideo, Buenos Aires y 
Paraguay. Luego, se traslada a 
España, Portugal y Marruecos 
donde caigamos en los grupos. 
De hecho, las tres federaciones 
ya están clasificadas”.

Claudio Chiqui Tapia, de la 
AFA, aclaró que serán sede del 
Mundial “sin invertir nada” y ex-
presó: “Las estructuras ya las 
tienen. En un momento difícil 
que vive todo, pero sobre todas 
las cosas nuestro país. Poner-
nos a trabajar cada uno con 
los mandatarios, nosotros con 
nuestro Ministro de Economía 
para que realice los trámites 
administrativos que tenemos 
que tener para cuando llegue el 
momento poder confirmar y ra-
tificar que vamos a ser sede del 
Mundial 2030”.

En relación a la posibilidad 
de organizar más partidos de 
ese certamen, Domínguez advir-
tió: “Por ahora no te voy a decir 
que no, pero lo que se acordó es 
esto”, en vinculación a los tres 
encuentros inaugurales

Apenas se difundió la noticia 
por intermedio de los perfiles del 
mandatario de Conmebol, los 
países involucrados se expresa-
ron sobre el suceso. “2030 Ar-
gentina, Uruguay y Paraguay in-
augurarán el Mundial. Argentina 
jugará de local el primer partido 
de la fase de grupos del 2030 
en su casa y con su gente. ¡Nos 
subimos a la fiesta mundialis-
ta!”, indicó la cuenta oficial de la 
Asociación del Fútbol Argentino

El presidente de la AFA, Clau-
dio Chiqui Tapia, también pos-
teó en sus redes: “Nuestro país 
tendrá el orgullo de albergar el 
partido inaugural de Argentina 
en el 2030. ¡Nos unimos a esta 
celebración mundialista!”.

En Uruguay, fue el presiden-
te del país Luis Lacalle Pou el 
primero en expresar su alegría: 
“¡Uruguayos campeones! 100 
años después Uruguay y nues-
tro Centenario estarán el centro 
de las miradas del mundo para 
vivir la inauguración del Mundial 
Centenario 2030. Este reconoci-
miento hace justicia con aque-
llos pioneros que construyeron 
la historia del fútbol! Gracias!”. 
De este modo, se confirma que 
el Estadio Centenario de Monte-
video, sede principal de la mayo-
ría de los partidos de aquel pri-
mer Mundial de 1930, volverá a 
recibir el evento más importante 
del fútbol.

El presidente de la Asocia-
ción Paraguaya de Fútbol, Ro-
bert Harrison, escribió en sus 
perfiles oficiales para celebrar 
la noticia: “El trabajo en equipo 
es el camino para concretar los 
grandes sueños y este es el de 
toda Sudamérica. ¡Muchas feli-
cidades Alejandro Domínguez, 
Chiqui Tapia e Ignacio Alonso”.

“¡Orgullosos de que el Mun-
dial de Fútbol 2030 comience 
en Argentina! Junto a Paraguay 
y Uruguay seremos sedes de los 
partidos inaugurales del Mun-
dial Centenario. Este logro es el 
resultado de un trabajo en equi-
po que comenzó con el exitoso 
Mundial Sub-20 que organiza-
mos junto a la AFA. ¡Gracias por 
hacerlo posible!”, escribió el Mi-
nistro de Economía de Argentina 
Sergio Massa.

En un giro desafortunado, 
la joven promesa de los New 
England Patriots, Christian Gon-
zález, se enfrenta a un período 
de incertidumbre en su carrera 
en la NFL. González, quien fue 
nombrado Novato Defensivo del 
mes de septiembre, se lesionó 
gravemente el hombro derecho 
durante la derrota de los Pa-
triots contra los Dallas Cowboys, 
38-3 del domingo pasado.

La lesión ocurrió cuando el 
esquinero colombiano intentó 
defender un pase al tacklear a 
Tony Pollard, y sufrió una dis-
locación en el hombro cuando 
chocó con su cadera, que pos-
teriormente se reveló como un 

desgarro en el labrum. Esta gra-
ve lesión requerirá cirugía y una 
prolongada rehabilitación, lo 
que significa que González esta-
rá fuera de la temporada actual 
de la NFL.

La noticia ha dejado a los 
Patriots preocupados, ya que 
González se había convertido rá-
pidamente en un activo valioso 
para el equipo. Con 17 tacklea-
das, una captura de quarter-
back y un pase interceptado en 
las primeras semanas de la tem-
porada, estaba demostrando su 
valía en el campo.

La comunidad hispana se 
unió para celebrar el éxito de 
González en las festividades del 

Mes de la Herencia Hispana de 
la NFL. Estas festividades se 
llevaron a cabo desde el 15 de 
septiembre y continuarán hasta 
el 15 de octubre. Durante este 
tiempo, González compartió su 
inspiradora historia de perseve-
rancia y expresó con orgullo sus 
raíces colombianas.

Los Patriots, por su parte, 
han tomado medidas para abor-
dar la ausencia de González en 
la defensa. Han fichado a Jerald 
Christopher Jackson, un esqui-
nero experimentado que ante-
riormente jugó para el equipo en 
2018 y ayudó a ganar el Super 
Bowl LIII. Jackson podría desem-
peñar un papel importante en la 

estrategia defensiva del equipo.
El futuro de Christian Gonzá-

lez en la NFL dependerá de su 
rehabilitación, pero su determi-
nación y dedicación a la recu-
peración serán fundamentales 

mientras se enfrenta al desafío 
de regresar a la cima de su jue-
go y continuar siendo una ins-
piración para los jóvenes que 
sueñan con seguir sus pasos en 
el fútbol americano profesional.

Argentina, Uruguay y Paraguay recibirán los tres partidos inaugurales del 
Mundial 2030
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La lealtad es el camino más corto entre dos corazones

— José Ortega y Gasset
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